
СЛЕДСТВИЕ 
СДАЕТ РЕПОСТ

Никто не спорит, что с экстремизмом нуж-
но бороться. Экстремизм, если коротко, — это 
приверженность крайним взглядам и методам 
действий. Например, пачками возбуждать дела, 
уже прозванные в обществе «делами из-за репо-
стов», — крайний метод действий. Экстремизм. 
И вот в борьбе с ним, похоже, появилась робкая 
надежда на победу.

Но обо всем по порядку. Дела из-за репостов 
появляются как административные, так и уголов-
ные, поэтому сколько их в реальности, выяснить 
невозможно — отдельной официальной стати-
стики нет. Но есть статистика по преступлениям 
экстремистской направленности. В 2011 году их 
в России было 622. В суд было направлено 463 
дела. В 2017-м — 1521 преступление, и 1109 дел 
направлено в суд. Сейчас за полгода уже 762 пре-
ступления, в суд направлено 481 дело. То есть от 
прошлогодних показателей не отстаем.

Вот два свежих примера. На Алтае (там, кста-
ти, просто рассадник какой-то — четыре дела за 
весьма небольшой срок) житель Заринска сообщил 
на своей страничке ВКонтакте, что стал фигурантом 
уголовного дела об экстремизме из-за репостов. 
Поскольку в его записях следователи обнаружили 
«признаки враждебного отношения к группе лиц 
на основании их принадлежности к евреям». А в 
Туве полиция задержала правозащитницу Оюму 
Донгак из-за обнаруженных на ее странице в со-
циальной сети ВКонтакте записей со свастикой. 
Две архивные фотографии 
были опубликованы еще в 
2014 году.
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 МАКСИМ ВИТОРГАН попал в любовный треу-
гольник в сериале «Новый человек». Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» обсудил с актером накладные 
усы, строгую диету и дефицит общения с люби-
мой женой.

 АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО наслаждается «дет-
ским» этапом своей телекарьеры и вполне 
взрослой театральной жизнью. «МК-Бульвар» 
встретился с актером и телеведущим и выслу-
шал его размышления о серьезном возрасте и 
интеллигентном хулиганстве.

 А ТАКЖЕ: Наташа Королева вывела в свет 
взрослого сына, Максим Галкин вспоминает тан-
цы, шоколад, море и любовь, звездное дефиле 
в купальниках, идеальные летние духи и многое 
другое.

«УРОК ГРУЗИИ ПРЕПОДАН, 
И ХОРОШИЙ»

Эксперт рассказал «МК» о военных выводах  
из августовской операции 2008 года  

и перспективах повторения войны
8 августа исполня-

ется 10 лет с момента 
начала пятидневной 
российско-грузинской 
войны. Какие выводы 
были сделаны россий-
ским военным руковод-
ством после тех событий 
и как они отразились на 
облике наших Вооружен-
ных сил, «МК» рассказал 
военный эксперт — заме-
ститель директора Цен-
тра анализа стратегий и 
технологий Константин 
Макиенко. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРОДАМ 
ЛЮБОВЬ 

НА ПЕРВОМ 
ЭТАЖЕ

Академический район считается 
престижным — много зелени, тишина, 
старые дома. Один из них — старый пя-
тиэтажный дом по Профсоюзной улице. 
Метро — в минуте ходьбы, лицей под 
окном. Идеал — а не двор. Чего-то не хва-
тает для счастья? Может, борделя?..

По иронии судьбы именно в этом 
районе в обычных квартирах сконцентри-
ровались неубиваемые дома терпимости 

— их закрывали уже по нескольку раз, а 
они снова открываются. Причем сотруд-
ницы древнейшей профессии работают 
в районе уже больше семи лет. Толпы 
клиентов пугают местных жителей, а 
муниципальному депутату, решившему 
прикрыть дома любви, грозят возместить 
«недостаток секса».
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Главной пешеходной улицей в столице 
на протяжении многих лет считался Арбат. 
Но прошедший чемпионат мира внес свои 
изменения в маршруты туристов, заставив 
ранее тихую Никольскую стать звездой 
социальных сетей и перехватить пальму 
первенства. На месяц уютная территория, 

примыкающая к Красной площади, ока-
залась эпицентром фанатского веселья и 
безумства. Но, как и все хорошее, чемпио-
нат завершился: все вувузелы сложены на 
полки, кокошники и формы сборных убраны 
в шкаф, а гости разъехались по домам. 
Стихло и на Никольской. И пока уборщики с 

ужасом вспоминают горы мусора, бариста 
из местных кофеен и жители соседних улиц 
придумывают, как увековечить прошед-
ший праздник. Есть ли у Никольской шансы 
окончательно затмить Арбат, попытался 
выяснить «МК».
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Как изменилась Никольская после ЧМ-2018 и сможет ли  
она стать «вторым Арбатом»

НОЧЬ, УЛИЦА, ФАНАТ УЕХАЛ...

Мясные полуфабрикаты подоро-
жают на 5–12%. Об этом предупредили 
российские производители, объяснив 
рост цен увеличением закупочной 
стоимости сырья. С учетом того, что 
с 1 января в России повысят НДС с 18 
до 20%, к розничной стоимости таких 
деликатесов можно смело прибав-
лять еще несколько процентов. Низкая 

покупательская способность населения 
уже привела к тому, что люди практиче-
ски отказались от потребления мяса и 
перешли на продукты его переработки, 
а такой ценовой скачок и вовсе заставит 
отказаться от привычного бутерброда 
с колбасой на завтрак.
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ЗАВТРАК БЕЗ БУТЕРБРОДА
Мясные полуфабрикаты подорожают на 12%

Побывать  
на Никольской  
и не сделать селфи 
— непростительно.

Взорванный 
автомобиль 
миссии ОБСЕ.

Ни один туристический 
маршрут теперь 
не обходится без 
демонстрации «улицы 
фанатов».
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МОСКОВСКИЕ 
ХИРУРГИ СПАСЛИ 
ГЛАЗ ЗВЕЗДЫ 
КОМЕДИЙНОГО 
БОЕВИКА 
«ТАКСИ»  
САМИ НАСЕРИ
Актер пострадал 
в драке возле 
столичного  
караоке-клуба
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий 
ПОГОРЕЛОВ, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА 
и др.

ВОЖАТЫМ В ЛАГЕРЯХ ПОЗВОЛЯТ  
НЕ БЫТЬ НЯНЬКАМИ

По новым правилам начнут 
работать вожатые в детских 
лагерях. Для массовиков-
затейников разработан свой 
профстандарт. Документ в 
скором времени может быть 
утвержден Минтрудом.

По проекту в вожатые 
можно будет пойти только с 
18 лет. Кандидату потребу-
ется пройти медкомиссию: 
рассчитывать на работу в 
лагере смогут только обла-
датели отменного здоровья. 
Единственными функциями 
вожатого, судя по тексту до-
кумента, будут тимбилдинг 
и работа аниматора. По за-
думке авторов профстан-
дарта, такому работнику 
лагеря придется за смену 
сколотить из ребят прочный 
коллектив. Причем делать 
это вожатый сможет только 

при помощи игр, сборов и 
всевозможных мотивацион-
ных мероприятий. Правда, 
большого объема знаний от 
аниматоров не потребуется. 
Достаточно будет получить 
среднее образование и прой-
ти специальные педагогиче-
ские курсы длительностью 
минимум 144 часа. Также по 
проекту стандарта вожатый 
обязан знать особенности 
возрастной психологии де-
тей разных возрастов и все 
законы в области защиты 
прав несовершеннолетних. 
Более того, правильный 
массовик-затейник должен 
будет еще и следить за ин-
формационной безопасно-
стью на базе отдыха и защи-
щать персональные данные 
своих подопечных. Вместе 
с тем задачи, связанные с 

медициной и охраной здо-
ровья юных курортников, 
в обязанности вожатого не 
вошли. Этим сотрудникам 
не придется следить за рас-
порядком дня детей, про-
водить с ними физзарядки 
и другие оздоровительные 
мероприятия, а также орга-
низовывать действия ребят в 
случае чрезвычайной ситуа-
ции. Знания правил пожар-
ной безопасности и навыков 
оказания первой помощи 
от вожатых авторы проекта 
тоже не требуют — все это 
ляжет на плечи педагогов 
и тьюторов. Зато анимато-
ры в лагерях будут обязаны 
поддерживать хорошее на-
строение и здоровый эмоци-
ональный фон отдыхающих, 
а также развивать личные 
качества детей.

ЖУЛИКИ ОСТАВИЛИ ХРАМ БЕЗ МЕБЕЛИ,  
НЕ БОЯСЬ НИ ПОЛИЦИИ, НИ БОГА 

Без мебели для алта-
ря и без денег оставили 
мошенники служителей 
храма Казанской иконы 
Божией Матери. Афери-
стов не смутило даже то, 
что церковь находится на 
территории Центрального 
аппарата МВД России на 
Житной улице.

Как стало известно 
«МК», эта криминальная 
история длится уже более 
полутора лет. Настоятель 
храма отец Филарет в 
начале 2017 года затеял 
ремонт в своем приходе, 
посетителями которо-
го в основном являются 
люди в погонах. К этому 
богоугодному делу при-
соединилась волонтер 
из Москвы Мария. Она 
рассказала священнику, 
что у нее есть на примете 
фирма, которая по при-
емлемым ценам занимает-
ся изготовлением мебели. 
Сначала было решено про-
извести мелкий космети-
ческий ремонт в подсобных 
помещениях церкви. Первой 
привели в порядок кухню. Ка-
чество выполняемых работ 
понравилось представи-
телям духовенства, и было 
решено продолжить сотруд-
ничество с предприятием. 
К слову сказать, что и к вы-
полнению последующих под-
рядов ремонтники отнеслись 

со всей ответственностью. 
Вскоре между партнерами 
установились доверитель-
ные отношения, и отец Фи-
ларет решил с помощью этих 
людей обновить помещение, 
в котором находится алтарь. 
Он заказал изготовление ме-
бели для него с элементами 
из красного дерева.

— Мы заключили договор. 
По нему фирма должна была 
в течение месяца выполнить 
работы. Мы официально со 
своего расчетного счета 

перевели оговоренную 
сумму в 830 тыс. рублей. 
Но сотрудники фирмы не 
ударили даже палец об 
палец, чтобы выполнить 
условия соглашения, — 
рассказал отец Филарет. 
— Я даже представить не 
мог, что в таком месте, 
прямо под носом у со-
трудников органов вну-
тренних дел, может прои-
зойти подобное. Сначала 
я думал: ну всякое может 
случиться на производ-
стве. Мало ли какая за-
держка! Представители 
фирмы мне говорили: то 
материал не успели под-
везти, то краснодерев-
щик в отпуске… И лишь 
спустя почти два года я 
понял, что меня обману-
ли, и написал заявление 
полицейским.

Силовики обратились 
к представителям компа-
нии за официальным разъ-
яснением, но те ни в какую 
не признавали своей вины, а 
около месяца назад вообще 
пропали из вида и ликвиди-
ровали фирму. После этого 
правоохранители по данному 
факту возбудили уголовное 
дело по статье «Мошенни-
чество». Жуликам грозит до 
10 лет лишения свободы, 
но для начала полицейским 
надо хотя бы найти злоумыш-
ленников.

ВРАЧИ «СКОРОЙ» СТАЛИ ПОСТОЯННЫМИ ГОСТЯМИ 
АКТЕРА ИВАНА БОРТНИКА 

Тревогу бьют родные и дру-
зья народного артиста Ивана 
Бортника: за последние меся-
цы здоровье 78-летнего актера 
сильно сдало, и основная при-
чина недомогания — давление. 
На днях Бортник в очередной 
раз был вынужден обращаться 
за медпомощью.

Как стало известно «МК», 
заслуженный артист (за свою 
жизнь он снялся в 48 кинолен-
тах, в их числе — «Место встречи 
изменить нельзя», где сыграл 
роль бандита Промокашки) 
страдает хроническими за-
болеваниями, а более всего в 

последнее время беспокоит 
давление — этот параметр то 
повышается, то понижается. 
По словам близких, вызывать 
медиков родным Бортника 
приходится едва ли не каждый 
месяц. К слову, сейчас семья 
проживает в московском районе 
Хамовники.

Супруга Татьяна Николаевна 
(она преподает в Театральном 
художественно-техническом 
колледже) взяла на себя все 
тяготы ухода. Она фактически 
не отходит от Ивана Сергее-
вича и старается не оставлять 
его одного, тем более у актера 

серьезные проблемы со зрени-
ем (несколько лет назад у него 
было отслоение сетчатки). В на-
чале августа, как говорят при-
ятели, у Бортника опять с утра 
скакнуло давление — на этот раз 
в сторону понижения. Стабили-
зировать показатель позвали 
врачей. После инъекции само-
чувствие заметно улучшилось. 
На всякий случай было решено 
обратиться за консультацией в 
ведомственную больницу, где 
врачи основательно проверят 
здоровье — ведь актер помимо 
прочего не так давно пожало-
вался на боли в желудке.

ШОКОЛАД, СОДЕРЖАЩИЙ 
ЛЮБОВЬ, ОКАЗАЛСЯ ВНЕ ЗАКОНА?

На шоколадку 
с весьма нестан-
дартным соста-
вом, купленную 
в одном из кафе 
на улице Гиля-
ровского, пожа-
ловалась в Ро-
спотребнадзор 
31-летняя мо-
сквичка. Помимо 
привычных для 
пользователя 
какао-бобов и за-
менителя сахара 
внутри продукта 
значилась еще 
и… любовь.

Как рассказа-
ла «МК» Екатери-
на Макаренко, в 
заведение на чашечку кофе 
она забежала между встреча-
ми по работе несколько дней 
назад. Решив подкрепиться, 
девушка купила недешевую 
плитку шоколада — за 430 
рублей. На этикетке гордо 
красовалась надпись «Для 
здорового питания», но со-
став деликатеса поверг по-
требительницу в шок.

— Я увидела, что шоколад 
якобы сделан из любви, — го-
ворит Екатерина. — Сначала 
я решила, что это какая-то 
ошибка. Но, позвонив про-
изводителю, поняла, что 
слово указали специально. 
От других вопросов на фабри-
ке просто отмахнулись! Как 
можно писать такое? Ведь, 
получается, я никак не могу 
узнать, что они имели в виду. А 
вдруг под этим словом скры-
вается какой-то химикат или 
продукт, на который может 
появиться аллергия? Поэтому 

я написала 
жалобу в Ро-
спотребнад-
зор.

С негодова-
нием Екате-
рины соглас-
ны и юристы. 
По словам за-
щитника прав 
потребите-
лей Владими-
ра Гончарова, 
производи-
тель таким 
образом вво-
дит своего 
покупателя 
в заблужде-
ние.

— Инфор-
мация на этикетке, тем бо-
лее такая важная, как со-
став продукта, должна быть 
общедоступной и понятной, 
— говорит Гончаров. — Если 
бы слово «любовь» было со 
звездочкой и далее шла рас-
шифровка, что именно оно 
означает, то это одно дело. 
Либо, если это такой марке-
тинговый ход, можно было 
в каком-то ином месте на-
писать, что продукт сделан 
с любовью или содержит 
любовь изготовителя. Но в 
перечислении ингредиентов 
таких шуток быть не должно. 
Получается, информация на 
упаковке не соответствует 
тем требованиям, что со-
держатся в Законе «О защите 
прав потребителей». Заяви-
тельница вправе подать иск 
в суд не только на компанию, 
но и на кафе, в котором ей 
продали этот продукт.

СТРАХОВАТЕЛЯМ ЖИЗНИ 
РАЗРЕШАТ ПЕРЕДУМАТЬ 

Объяснять гражданам на 
пальцах все сложные нюан-
сы при покупке страховок 
начнут агенты и брокеры в 
ближайшем будущем. Кроме 
того, у клиентов страховых 
компаний появится «период 
охлаждения», чтобы отка-
заться от купленного сгоря-
ча полиса.

Во Всероссийском союзе 
страховщиков рассказали, 
что через полгода начнет 
действовать новый стан-
дарт. В нем будет закрепле-
но правило, по которому в 
течение 14 дней после по-
купки полиса страхования 
жизни гражданин сможет 
спокойно изучать договор 
и правила страхования. Если 
ему что-то покажется стран-
ным или неприемлемым, он 
будет иметь право без санк-
ций со стороны страховщика 
отказаться от договора или 
изменить его условия. Еще 
одно важное новшество — 
памятка, которую станут по-
лучать все, кто страхуется от 
болезней, гибели и несчаст-
ных случаев. По словам экс-
пертов ВСС, она будет пред-
ставлять собой небольшой 
листок, максимум формата 
А4. На нем изложат все ню-
ансы страхования, причем 
самым простым бытовым 
языком, без специальной 
терминологии, понятной 

лишь финансистам. Кроме 
того, продавцам так называ-
емых инвестиционных стра-
ховок запретят вуалировать 
такие продукты под вклад. 
Более того, у них появится 
обязанность разъяснять кли-
ентам, что такая страховка 
депозитом не является и не 
входит в систему страхова-
ния вкладов. 

Также застраховать свою 
жизнь и здоровье станет 
проще инвалидам. Пред-
ставители ВСС сетуют, что 
сейчас многие страховщи-
ки предпочитают с такими 
клиентами не связывать-
ся — в первую очередь это 
касается людей с ВИЧ. По 
новым же правилам бизнес-
менам придется доказать, 
что между инвалидностью 
гражданина и возможностью 
наступления страхового 
случая (смерти, болезни) 
есть реальная причинно-
следственная связь. При 
этом в Союзе страховщи-
ков отметили, что даже при 
нынешних неидеальных пра-
вилах продажи страховок 
жизни растут. Как отметил 
президент ВСС Игорь Юр-
генс, за первое полугодие 
2018 года объем страховых 
премий вырос по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года на 42% и со-
ставил 222 млрд рублей. 

ПРОСТИТУТКЕ, УБИВШЕЙ 
КОММЕРСАНТА,  

ДОБЫЧА БЫЛА НЕ ПО ЗУБАМ
Бизнесмена, убитого в Мо-

сковской области в ночь на 
30 июня, заманили в ловуш-
ку с помощью жрицы любви 
из Таджикистана. Девушка 
познакомилась с мужчиной 
в одном московском рестора-
не, а перед началом интимной 
сцены в лесном массиве два 
ее друга связали и лишили 
жизни коммерсанта. 

Как стало известно «МК», 
22-летняя жительница Тад-
жикистана Озода (все имена 
изменены) приехала в Рос-
сию на заработки около года 
назад. Но путной работы 
женщина не нашла и начала 
торговать своим телом. Так 
она познакомилась с двумя 
своими земляками, которые 
также сидели без работы и 
перебивались с хлеба на 
воду. Азиаты, чтобы найти 
средства к существованию, 
решили убить какого-нибудь 
коммерсанта и завладеть его 
автомобилем и деньгами.

На дело пошли 30 июня. 
Криминальное трио вечером 
затаилось возле шикарного 
ресторана в Москве. Озода 
зашла в помещение, заняла 
столик и стала высматривать 
кандидата на знакомство, а 
злодеи сидели в машине 
и ждали, когда она выйдет 
с клиентом. Через полчаса 
гетера появилась в сопрово-
ждении пожилого мужчины. 
Как потом выяснили следо-
ватели, им оказался москвич 
Георгий Якупов — оптовый 
торговец табачными изде-
лиями и продуктами. Парочка 
уселась в кабину внедорож-
ника «Лексус» и помчалась к 
выезду из столицы. За ними 
пристроился автомобиль 
гастарбайтеров. Через не-
которое время машина ком-
мерсанта притормозила в 

безлюдном месте возле де-
ревни Боброво Ленинского 
района Подмосковья. Пред-
приниматель обнял девушку, 
но тут появились друзья пута-
ны. Они стали избивать лове-
ласа, после чего обвязали его 
голову скотчем, и мужчина 
задохнулся. Злодеи обшари-
ли карманы убитого и салон 
автомобиля. Выгребали все, 
что есть ценного, в том числе 
мобильник, который, кстати, 
впоследствии сыграл злую 
шутку со злодеями — их пой-
мали с помощью биллинга. 
Улов разбойников оказался 
не таким, на какой рассчиты-
вали убийцы, — всего около 
60 тыс. рублей и документы 
на авто. Тело убитого муж-
чины мигранты подвезли к 
СНТ «Снегири» в Истринском 
районе и закопали в заранее 
приготовленной яме. Однако 
утром труп обнаружил мест-
ный житель, и правоохрани-
тели сразу же начали розыск 
преступников. Нашли злодеев 
через месяц. Помогли в этом 
сыщикам высокие техноло-
гии и агентура, которая до-
ложила стражам порядка, что 
неизвестные гастарбайтеры 
пытаются продать дорогой 
внедорожник. Остальное для 
сотрудников уголовного ро-
зыска было делом техники. 
Задерживали сразу всех тро-
их. На допросе у следователя 
убийцы частично признали 
свою вину. 

— К настоящему времени 
в отношении всех троих из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Рас-
следование уголовного дела 
продолжается, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.

telegram:@mk_srochno

ЧИСЛО ПРОДАННЫХ ПОЛИСОВ СТРАХОВАНИЯ 
ЖИЗНИ В 2018 ГОДУ ПО ДАННЫМ ВСС

Инвестиционное страхование 136 млрд руб. (61%)
Кредитное страхование 42 млрд руб. (19%)
Страхование от несчастного случая 29 млрд руб. (13%)
ДМС 6 млрд руб. (3%)
Прочие виды страхования 9 млрд руб. (4%)
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Чаще всего дела возбуждаются по 
статьям 280 («Публичные призывы 
к осуществлению экстремистской 
деятельности»), 282 («Возбужде-

ние ненависти либо вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства»), 205.2 («Публичные 
призывы к осуществлению террористической 
деятельности или публичное оправдание терро-
ризма»), 354.1 («Реабилитация нацизма») и ч. 1 ст. 
148 («Оскорбление чувств верующих»).

Еще в конце июня в Госдуму был внесен 
законопроект о смягчении ч. 1 ст. 282 УК РФ. 
Смысл был в том, что хватит сажать за репосты. 
Давайте, мол, если уж очень надо, наказывать 
административно. Идею поддержала спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко, а вот Верхов-
ный суд раскритиковал проект закона об отмене 
уголовных наказаний за репосты.

Зато в результате наступление на экстре-
мизм борцов с экстремизмом началось уже не 
на уровне простого возмущения в Сети.

И вот еще пара ударов. Сначала владелец 
соцсетей ВКонтакте и Одноклассники — Mail.Ru 
Group — выступила с заявлением: «Мы видим, как 
во многих регионах нашей страны становится по-
пулярной практика возбуждения уголовных дел на 
пользователей за лайки и репосты в социальных 
сетях. Зачастую действия правоохранительных 
органов явно не соответствуют потенциальной 
угрозе, а их реакция на записи в комментариях 
или мемы в ленте оказывается немотивированно 
жесткой». И призвала государственные органы 
прямо-таки «убить в себе государство» — из-
менить как законодательство, так и правопри-
менительную практику. «Считаем необходимой 
амнистию несправедливо осужденных, отбы-
вающих срок по соответствующим обвинениям, 
и декриминализацию подобных случаев в буду-
щем», — заявили в компании.

Mail.Ru Group вполне можно понять. Их, по-
хоже, следственные органы задолбали запросами 
на пользователей соцсетей, подозреваемых 
в экстремизме. А по закону компания обязана 
данные предоставить. Ну и главное — в Сети 
поднимается движение ухода из ВКонтакте — с 
площадки, где «экстремистов» чаще всего и вин-
тят. Кому же хочется терять пользователей?

Затем, в тот же день, выступила РПЦ. Вахтанг 
Кипшидзе, заместитель председателя Сино-
дального отдела по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ, призвал создавать условия 
для прекращения дел, касающихся оскорбления 
чувств верующих, в связи с примирением сто-
рон. «Если лицо, в отношении которого ведется 
расследование по 148-й статье, признает свою 
вину, сожалеет о содеянном издевательстве 
над святыней, то любой верующий человек при-
зван ходатайствовать о прекращении уголовно-
го преследования и добиваться прекращения 
дела в порядке, предусмотренном статьей 25 
Уголовно-процессуального кодекса («Примире-
ние сторон»)», — заявил он. И, самое интересное, 
добавил: «Мы призываем следователей, судей 
и заявителей, считающих себя православными 
верующими, к тому, чтобы большинство, а же-
лательно и все производства по оскорблению 
чувств верующих заканчивались именно прими-
рением сторон». (Пожалуй, стоит заметить, что в 
последние годы РПЦ как институт очень хорошо 
чувствует, куда дует административный ветер, и 
просто так выступать не будет.)

Но в целом на сегодняшний день воля и про-
стых людей, и бизнеса, и духовных лидеров обо-
значена. Осталось дело за волей политической. 
Тем более что на этом никто, кроме следователей, 
ничего не потеряет. А энергию высвободившихся 
от борьбы с репостами следователей можно 
и на добрые дела направить. У нас в стране за 
январь–июнь нераскрытыми являются 362 745 
преступлений…

Дмитрий ПОПОВ.

СЛЕДСТВИЕ 
СДАЕТ 
РЕПОСТ
c 1-й стр.

Представители мясоперераба-
тывающих предприятий винят во 
всем удорожание кормов для жи-
вотных из-за аномальной жары, 

африканскую чуму свиней и запрет на импорт 
сырья из Бразилии. В совокупности эти факторы 
повлияли на закупочную стоимость, что в скором 
времени найдет отражение и в рознице.

Свинина с 16 июля по 3 августа текуще-
го года подорожала на 20%, мясо индейки с 
середины мая — на 40%, говядина с декабря 
2017 года — на 15%, а курятина — на 25%, 
заявили производители колбас и мясных 
полуфабрикатов.

К слову, порядка 90% всех мясных полуфа-
брикатов экономкласса изготавливают именно 
из куриного мяса. Неудивительно, что следом 
за курицей «на взлет» пошли цены на колбасы, 
паштеты, консервы и прочие деликатесы.

Основная причина удорожания стоимости 
бройлеров, как и в случае со свининой, — корм, 
а именно соя, порядка 70% которой Россия за-
купает в странах Латинской Америки. Урожай в 
Бразилии и Аргентине в этом году не задался, 
в сезон сбора началась засуха, что привело к 
удорожанию сои и, как следствие, пищи для 
отечественных бройлеров.

Если принять колбасу за своеобразный 
индикатор благополучия населения, то выходит, 
что дела у россиян обстоят далеко не лучшим 
образом. Спрос на колбасные изделия и мясные 
полуфабрикаты падает.

Стагнация реальных располагаемых до-
ходов (сумма, оставшаяся после внесения обя-
зательных платежей, скорректированная на 
инфляцию) привела к тому, что не всем такие 
продукты стали по карману. Сейчас потребление 
колбасы на душу населения в России составляет 
примерно 17–20 кг в год. Несмотря на это, стои-
мость данных товаров продолжает расти.

Напомним, что в список социально зна-
чимых товаров входят: говядина, свинина и 
баранина (кроме бескостного мяса), курица 
(за исключением окорочков), неразделанная 
мороженая рыба, сливочное и подсолнечное 
масло, куриные яйца, сахар и соль, хлеб, греч-
ка и еще ряд круп, молоко и прочие продукты. 
Предельная стоимость этих продуктов регули-
руется законом.

Если говорить о колбасных изделиях и мяс-
ных деликатесах, которые не входят в заветный 
перечень продуктов первой необходимости, их 
цена складывается исходя из особенностей 
рынка.

При производстве колбасы, по оценке Рос-
стата, на основное сырье (мясо) приходится 
порядка 34–37% стоимости продукции в зави-
симости от сорта колбасы. Порядка 45% — это 
расходы на производство, включая расходы на 
оборудование, зарплаты сотрудникам и прочее. 
Так что стоимость сырья имеет очень большое 
влияние на конечную цену мясной продукции.

«Исходя из высокой доли стоимости сы-
рья в стоимости готовой продукции, рост цен 
может достичь 10%, — считает член Торгово-
промышленной палаты Анна Вовк. — Ведь 
значительно большее подорожание приведет 
к резкому спаду спроса, что также невыгодно 
производителям».

По мнению эксперта, из-за увеличения цен 
качественная продукция, несомненно, потеряет 
покупателей. Например, многие могут перестать 
обращать внимание на количество белка в тех 

же сосисках (косвенно указывает на содержание 
мяса). В последние несколько лет наблюдаем 
именно такую картину: вместо мяса люди стали 
брать сосиски, вместо твердых сыров — мягкий 
или даже плавленый, изготовленный с приме-
нением растительных жиров.

Колбасы и мясные деликатесы в магазинах 
заметно растут в цене. Сегодня производите-
ли оправдывают это увеличением закупочной 
стоимости сырья. С 1 января 2019 года рост НДС 
прибавит еще несколько процентов к розничной 
цене изделий.

Однако, по словам Анны Вовк, если по-
вышение НДС и приведет к росту стоимости 
продуктов, то к совсем небольшому, поскольку 
основные товары вроде мяса, птицы, макарон, 
хлеба, яиц, крупы и прочих облагаются льготным 
НДС по ставке 10%, который остается неиз-
менным. «К росту стоимости может привести 
только желание продавцов подтянуть цены на 
основные продукты к другим подорожавшим 
товарам. Это увеличение должно остаться в 
пределах 1–2%», — заключила она.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗАВТРАК БЕЗ БУТЕРБРОДА

c 1-й стр.

Похоже, что в британском правительстве 
читали Козьму Пруткова, который заметил, что 
«от малых причин бывают весьма важные по-
следствия; так, отгрызение заусенца причинило 
моему знакомому рак». Поскольку кроме как 
стремлением «причинить рак» Кремлю трудно 
объяснить сообщение, что Лондон подготовил 
запрос в Москву на экстрадицию двух россиян, 
которых британское следствие подозревает в 
отравлении в Солсбери.

О том, что запрос подготовлен, сообщило 
со ссылкой на свои источники в британском 
правительстве и спецслужбах издание Guardian. 
Якобы британское правительство намерено 
запросить у российских властей выдачу двух 
наших граждан, причастных к отравлению экс-
сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери 
Юлии.

Guardian пишет, что запрос подготовлен 
после того, как в результате нескольких месяцев 
расследования удалось отследить передвиже-
ние двух россиян, подозреваемых в отравлении, 
с момента их въезда на территорию страны и 
до возврата в Россию. Имена «отравителей» 
не называются.

Во вторник, 7 августа, британская же The 
Times, со ссылкой на собственные источники 
в кабинете министров страны, чуть поправила 
коллег и написала, что сотрудники Скотленд-
Ярда уверены в том, что они установили лич-
ности потенциальных преступников и еще 
только работают над подготовкой запроса на 
экстрадицию.

Власти Британии прекрасно осведомле-
ны, что Россия своих граждан, подозревае-
мых за рубежом в преступлениях, не выдает. 
Поскольку это записано в нашей Конституции 
(как и в Конституциях большинства стран мира). 
То есть вся эта история с экстрадицией неиз-
вестно (или известно) кого — бессмысленные 
телодвижения?

Как бы не так. В глазах простого западного 

обывателя картинка очень простая — в Англии 
травят людей разработанным русскими страш-
ным газом «Новичок». Кто травит? Очевидно, 
что страшные русские спецслужбы. Это они 
мстят своим бывшим сотрудникам, выбрав-
шим свободу. И вот преступники установлены, 
британское правосудие требует их выдачи, но 
не тут-то было. Русские не отдают. Кому-то из 
простых читателей/зрителей есть дело до за-
конодательства? Нет. Есть картинка — Россия 
покрывает преступников. Вон даже в сериале 
«Карточный домик» Кремль показали залитым 
кровью. (Кстати, и в Англии сейчас находится 
множество тех, по ком плачет российская тюрь-
ма, но кто вовремя «уехал жить в Лондон». Их 

англичане тоже не отдают.)
Guardian припоминает и дело Литвиненко, 

который был отравлен полонием в 2006 году. 
«Это почти повторение ситуации. Полиция точно 
так же установила людей, которые прибыли — и 
уехали», — сказал один из собеседников газеты. 
И, заметим, точно так же британские власти 
требовали выдачи подозреваемых в отравлении, 
и, конечно, получили отказ.

Вот и сейчас вся история с возможным 
запросом об экстрадиции — это, собственно, и 
есть попытка «причинения рака» Кремлю. Надо 
будет скандал раздуть и, например, продолжить 
взаимную высылку дипломатов — будет запрос. 
Не надо — не будет.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»
РЕКЛАМНЫЙ ЗАПРОС 
СКОТЛЕНД-ЯРДА

Проблема недолива бензина на АЗС при 
заправке автомобиля стала в России 
одной из основных скандальных тем 
середины нынешнего лета. Обществен-
ные организации путем собственных 
независимых проверок пришли к выводу, 
что из-за погрешностей в объеме от-
грузки топлива владельцы «железных 
коней» иной раз получают на 5% меньше 
заказанного горючего, при этом пере-
плачивая за купленный объем до 5–10 
рублей. В будущем недобросовестных 
продавцов топлива могут оштрафовать 
— минимальное взыскание составит 500 
тыс. рублей, или 1% годовой выручки 
АЗС. Однако, как говорят независимые 
эксперты, модель используемой ме-
тодологии, которую предстоит опро-
бовать, грешит пробелами, и вряд ли за 
счет нее можно будет грамотно оценить, 
какого объема бензина клиент АЗС 
недосчитался.

По словам главы Минпромторга Дениса Ман-
турова, законопроект об ужесточении админи-
стративной ответственности за недолив бензина 
на автомобильных заправках уже разработан. В 
случае, если клиент убедит регуляторов рынка 
в том, что объем отгруженного или залитого в 
бак горючего меньше оплаченного по кассовому 
чеку, то на заправку может быть наложен штраф в 
размере 1% от выручки АЗС за предыдущий год. 
Правда, минимальная сумма взыскания не может 
быть меньше 500 тыс. рублей. Штраф за повтор-
ное нарушение может составить 3% выручки и 
не менее 2 млн рублей. Кроме того, Росстандарт 
разработал изменения в Закон «Об обеспечении 
единства измерений», которые помогут устранить 
недолива топлива на АЗС.

Стоит напомнить, что проблему занижения 
АЗС проданного клиентам горючего обостри-
лась одновременно с резким ростом стоимости 
бензина. В апреле–мае этого года топливо на 
отечественных заправках взлетело на 10–13%. 

В итоге правительство пересмотрело нало-
говую политику в отношении топливной отрасли: 
внутренние акцизы на бензин и мазут были со-
кращены, а на вывоз нефтепродуктов было раз-
решено вводить заградительные пошлины, когда 
из-за роста экспорта внутри России стоимость 
горючего будет увеличиваться стремительными 
темпами.

Ценовую панику такие меры смогли остано-
вить: с конца мая и по сей день литр популярного 
АИ-95 составляет 45,5–45,7 рубля. Тогда внимание 
автолюбителей переключилось на другую про-
блему — недолив топлива. Как подсчитала обще-
ственная организация Федерация автовладельцев 
России (ФАР) в ходе собственных проверок рос-
сийских АЗС, более 75% из них заливали меньше 
оплаченного объема топлива. В среднем недолив 
горючего составлял примерно 5%.

История получила широкий резонанс, и инте-
рес к идее проявил Росстандарт. На основе данных 

ФАР ведомство разработало поправки в закон, 
ужесточающие регуляцию топливного рынка.

Тем не менее точку в противостоянии автолю-
бителей и торговцев горючим такая мера, скорее 
всего, не поставит. По словам исполнительного 
директора Российского топливного союза Григо-
рия Сергиенко, сами размеры предполагаемых 
штрафов достаточно объективны. Ежемесячный 
объем реализуемого топлива, например, на одной 
из столичных АЗС составляет 18 тыс. литров. Из 
этого объема 40% приходится на бензин сорта 
АИ-92, примерно столько же — на АИ-95 и АИ-98, 
а еще 20% — это дизельное горючее. Суммарная 
ежемесячная выручка заправки составляет в таком 
случае около 800 тыс. рублей, а годовая — 9,5–10 
млн рублей. Поэтому требование штрафа в 500 
тыс. рублей вполне адекватно.

Между тем методология, которую использо-
вала ФАР для подсчета объема недолитого на АСЗ 
горючего, подвергается сомнению. «Данные ФАР, 
которыми руководствуется Росстандарт, скорее 
всего, некорректны. Общественная организация 
осуществляла замеры на основе собственной 
технологии — заливала топливо не в бак, а в 
съемные канистры. Затем объем, то есть литры, 
пересчитывался в вес, то есть в килограммы и 
далее в тонны. Формула такого пересчета до-
статочно условна и грешит недостатками. Кроме 
того, Росстандарт отвечает за метрологическую 
технику — собственно бензоколонки, а не за объем 
отгруженного топлива. Это прерогатива Роспо-
требнадзора, который по закону, к сожалению, 
проверяет отечественные АСЗ с регулярностью 
в три месяца», — отмечает Сергиенко.

«МК» не удалось получить официальные 
ответы Росстандарта и Роспотребнадзора по 
данной проблеме. Впрочем, на «горячей линии» 
Роспотребнадзора, которая ориентирована на 
рядового потребителя, рассказали, что любой не-
долив можно проверить — для этого необходимо 
обратиться к администрации АЗС и потребовать 
распечатки счетов отгруженного топлива или 
попросить специальный «мерник», с помощью 
которого можно будет оценить объем закаченного 
горючего. Впрочем, как указывается на сайте 
Роспотребнадзора, не исключено, что работники 
заправки откажут в такой услуге. Тогда придется 
обращаться с письменной жалобой, в том числе и в 
прокуратуру. В этом случае на АЗС могут наложить 
административный штраф и даже приостановить 
работу заправки.

Николай МАКЕЕВ.

Утром 7 августа сотрудники правоохра-
нительных органов Белоруссии ворва-
лись в офисы двух крупнейших негосу-
дарственных СМИ республики — TUT.BY 
и БелаПАН. В результате спецоперации 
были схвачены и отправлены на допрос 
главный редактор TUT.BY Марина Золо-
това и еще 8 редакторов и журналистов. 
Пока сотрудников СМИ задержали на 3 
дня, но в перспективе им грозит до двух 
лет лишения свободы по обвинению в 
«несанкционированном доступе к ком-
пьютерной информации».

По тому же уголовному делу проходит из-
дательство «Белорусская наука», но там обысков 
нет и никого из сотрудников не задерживали. 
Более того, заместитель директора 
компании Станислав Ничипорович 
заявил, что они платят «БелТе» за 
информацию и работают с ней 
по официальным договорам. 

Заявление в Следствен-
ный комитет написали пред-
ставители государственного 
информагентства «БелТа». 
По словам его директора 
Ирины Акулович, сотруд-
ники неправительственных 
изданий заполучили чужие 
логины и пароли для доступа 
к платной новостной подписке 
агентства. За последние 2 года 
злоумышленники совершили свыше 
15 тысяч несанкционированных захо-
дов, в результате чего настоящие владельцы 
аккаунтов стали жаловаться на проблемы с авто-
ризацией. Акулович подчеркивает, что действия 
нарушителей нанесли серьезный вред «БелТе», 
в том числе подорвали ее деловую репутацию. 
При этом она отказалась объяснять, почему СМИ 
не попыталось урегулировать конфликт миром, а 
сразу натравило на конкурентов силовиков.

Главный редактор БелаПАН Ирина Левшина 
убеждена, что власти используют «БелТу» для 
того, чтобы помешать работе негосударствен-
ных СМИ. Левшина подчеркнула, что ее издание 
брало новости «БелТы» только из открытых ис-
точников и всегда с гиперссылкой на них. Глава 
TUT.BY Юрий Зиссер утверждает, что у силовиков 
есть претензии только к отдельным сотрудникам 
компании, а не к СМИ в целом.

Председатель Белорусской ассоциации 
журналистов Андрей Бастунец поддержал не-
зависимые издания. По его словам, атака сило-
виков на журналистов сравнима с расстрелом 
безбилетников. По его мнению, если бы с анало-
гичными обвинениями против «БелТы» выступил 
БелаПАН, правоохранительные органы не были 
бы столь стремительны. 

Платная подписка «БелТы» стоит 612 бело-
русских рублей в месяц (около 19 000 российских 
рублей). БелаПАН является единственным бело-
русским участником международного проекта 

«CEE-BusinessLine» — «Ленты экономи-
ческих новостей из стран Централь-

ной и Восточной Европы». Аудито-
рия TUT.BY по итогам 2016 года 

составляет 2,3 миллиона жи-
телей Белоруссии — 46,42% 
всех интернет-пользователей 
республики. Они вполне мог-
ли себе позволить заплатить 
за информацию, если бы это 
было нужно. 

Опрошенные «МК» экс-
перты рассказали, связаны 

ли задержания журналистов 
с реальным расследованием 

преступления или все же с по-
литическим заказом.

Андрей Дмитриев, лидер дви-
жения «Говори правду»:
— TUT.BY фактически является информаци-

онным ресурсом №1 в Белоруссии, ее аудито-
рия приближается к суммарному значению всех 
остальных интернет-СМИ республики. БелаПАН 
— крупнейшее независимое информационное 
агентство страны. Но их нельзя назвать оппози-
ционными СМИ, напротив, они открыты для всех 
политических сил Белоруссии. В то же время 
государственные СМИ Белоруссии в Интернете 
очень слабы, в обозримой перспективе они не 
смогут заместить собой TUT.BY и БелаПАН, тем 
более что на их страницах нельзя высказываться 
оппозиционерам.

Обыски в негосударственных СМИ стали 
очень опасным и провокационным шагом, кото-
рый ведет к ослаблению информационной без-
опасности Белоруссии. Если предположить, что 
TUT.BY и БелаПАН закроют, их читатели перейдут 
не на государственные порталы, а на россий-
ские. Это точно не пойдет на пользу президенту 
Александру Лукашенко. Совсем недавно СМИ 
обсуждали слух о том, что он пережил инсульт. 
Теперь российские издания пишут, что Москва 
назначает в Минск «генерал-губернатора» Ми-
хаила Бабича... Ослабляя белорусские СМИ, вла-
сти страны оказываются беспомощными перед 
лицом таких информационных вбросов.

Артур АВАКОВ.

СВОБОДА 
СЛОВА ЦЕНОЙ 
В 612 РУБЛЕЙ
В Белоруссии задержали 
редакторов и журналистов 
независимых СМИ

НЕ ЗАПРАВИТЬСЯ 
ПО ПОЛНОЙ
За недолив топлива АЗС грозят 
штрафовать на 500 тыс. рублей

Задержанный 
редактор 

TUT. BY 
Марина 

Золотова.
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Американка Макензи Ноланд на своем 
выпускном сделала снимки с огромным ал-

лигатором. Девушка окончила Техасский университет и 
получила диплом в области экологии дикой природы. А с 
аллигатором подружилась во время практики в питомнике.

КАДР

ЗДОРОВЬЕ

ПРИРОДА

ГОлОДец брОсилАсь НА ПОМОщь уПАВшей В ОбМОрОК АМериКАНКе

НАЗВАНЫ реГиОНЫ, ГДе бОльше ВсеГО бОлеют Дети

КАК ЗеМлЯ ПреВрАщАетсЯ В «теПлицу»

Вице-премьер правитель-
ства Ольга Голодец хотела 
помочь представительнице 
американской делегации, 
которая упала в обморок во 
время церемонии открытия 

форума Международной 
федерации студенческого 
спорта (FISA) в Краснояр-
ске. Девушка стояла на сцене 
со флагом своей страны, но 
внезапно ей стало плохо, и она 

рухнула. Как сообщили «МК» 
организаторы форума, на по-
мощь девушке в числе прочих 
пришли вице-премьер России 
Ольга Голодец и президент 
Международной федерации 
студенческого спорта Олег 
Матыцин. «К ней подбежали 
все, кто в это время стоял 
на сцене, но она пришла в 
себя практически сразу», — 
рассказали в пресс-службе 
Универсиады. По информации 
медиков, девушка просто 
очень переволновалась и 
устала от перелета: «Разница 
во времени 12 часов, другой 
континент — все это вылилось 
в таком виде». 

Минздрав выдал очеред-
ную статистику — назвал 
регионы с самой высокой 
и самой низкой детской за-
болеваемостью. 
Оказалось, самые 
здоровые дети в стране 
живут в Чечне, Кабардино-
Балкарии, Республике 
Тыва, Адыгее и Бурятии. А 
самые больные — в Ненецком 
АО, Чукотском АО, Карелии, 
Республике Коми и Архан-

гельской области. Как расска-
зал «МК» профессор, глава 
Центра иммунопрофилактики 
НИИ педиатрии Научного 
центра здоровья детей РАМН 
Владимир Таточенко, только 
в России измеряют общую 
заболеваемость: «И выходит, 
что один смертельно болен, а 
у другого всего лишь насморк 
— но все попадают в общую 
статистику. Кто-то ходит к 
врачу, кто-то нет. Так что 

данные Минздрава вообще ни 
о чем не говорят. Нужно вести 
статистику по конкретным 
патологиям: бронхиальной 
астме, туберкулезу, сахар-
ному диабету… Тогда будет 
о чем говорить. А объеди-
нять насморк и туберкулез 
— это все равно что считать 
«один конь, один рябчик». На 
Кавказе почему дети «мало 
болеют»? Там врачей мало, 
пойти не к кому».

Рост температуры воз-
духа на Земле неумолимо 
ведет к тому, что скоро 
многие регионы нашей 
планеты будут непригодны 
для жизни людей. Между-
народная группа ученых при-
шла к выводу, что рост на 4–5 
градусов Цельсия по срав-
нению  с доиндустриальным 
периодом нам обеспечен, 
даже несмотря на соблюде-
ние Парижского соглашения 
по климату. 
Климатологи уверены, что 
выбросы парниковых газов, 

а именно антропогенный фак-
тор, не являются единствен-
ным фактором, влияющим 
на глобальное потепление. К 
разогреву атмосферы в боль-
шей степени причастны такие 
факторы, как таяние вечной 
мерзлоты, подъем метана 
со дна океана, сокращение 
лесных массивов в бассейне 
реки Амазонки.
Научный руководитель 
Гидрометцентра РФ Ро-
ман ВИЛЬФАНД: 
— Большинство ученых-
климатологов, включая и 

специалистов Гидромет-
центра РФ, склоняются 
к тому, что в течение 
нынешнего столетия тем-
пература на Земле будет 
расти. Но вот насколько — 
это будет зависеть от актив-
ности человечества. Если 
оно не перестанет активно 
вырубать леса, добывать и 
сжигать углеводороды, то 
температура, по данным 
Межправительственной 
группы экспертов по изме-
нению климата, может под-
няться от 1,5 до 6 градусов. 
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ВЫбрАНЫ сАМЫе ЗАбАВНЫе НАЗВАНиЯ НАселеННЫх ПуНКтОВ 
В рОссии
Сервис путешествий 
провел опрос, в котором 
определил самые смеш-
ные и нелепые названия 
населенных пунктов Рос-
сии. Всего в опросе приняли 
участие более одиннадцати 
тысяч участников. По итогам 
опроса первое место заняла 
деревня Чуваки в Перм-
ском крае, на втором месте 
оказалось село Мошонки 
в Калужской области, а на 
третьем — деревня Варвари-
на Гайка из Саратовской об-
ласти. Организаторы конкурса 
отправят в деревню Чуваки 
специальный кубок, который 
будет вручен главе местной 
администрации.  
В последнем туре голосования 

также приняли участие дерев-
ня Жадины в Новгородской 
области, деревня Большой 
Смердяч в Вологодской обла-
сти, деревня Добрые Пчелы в 

Рязанской области, город Дно 
в Псковской области, деревня 
Кура-Цеце Краснодарского 
края, а также деревня Колбаса 
в Новосибирской области.

ОБОРОНА

рОссийсКАЯ АрМиЯ ЖДет КОсМиЧесКую «АНГАру»
Пять новейших ракет «Ан-
гара» построят для Рос-
сийской армии до конца 
2018 года. Центр имени Хру-
ничева обещает передать в 
войска три «Ангары» тяжелого 
класса и две — легкого, сооб-
щил на селекторном совеща-
нии в Минобороны во вторник 
глава военного ведомства 
Сергей Шойгу. В российском 
Минобороны пояснили — эти 
ракеты-носители будут выво-
дить в космос специальные 
спутники в интересах военной 
безопасности страны. 
Первые пуски перспективно-
го космического ракетного 
комплекса прошли еще в 
2014 году в Плесецке. Теперь 
решается вопрос об уско-

ренной передаче ракетных 
корпусов «Ангара» в серийное 
производство. Напомним, 
«Ангара» — это семейство 
ракет-носителей модульного 
типа. Для полета в космос го-
товят сразу четыре класса ра-
кет. Эти ракеты могут поднять 
на орбиту спутники разной 
массы: легкая «Ангара 1.2» 
осилит 1,5 тонны полезного 
груза, тяжелая «Ангара-А7» 
— до 35 тонн. Разработчик 
«Ангары» — Государствен-
ный космический центр им. 
Хруничева. По словам главы 
научно-технического совета 
Роскосмоса Юрия Коптева, 
на программу строительства 
«Ангары» потрачено 110 млрд 
рублей.

ИНЦИДЕНТ

КАЗУС

ФутбОлист брОсил ДВух ЖеНщиН, рОДиВших От НеГО В ОДиН ДеНь
В историю угодил экс-
футболист клуба «Мор-
довия», а затем «Анжи» 
Лоренцо Эбесилио. Сразу 
две россиянки обвинили 
нидерландского легионера в 
неуплате алиментов. Женщи-
ны заявили об этом в эфире 
популярного ток-шоу. Анна и 
Дарья (так зовут бывших под-
руг Эбесилио) рассказали, 
что футболист встречался с 
ними одновременно, и дети 
по иронии судьбы появились 

на свет в один и тот же день 
— 17 января 2017 года. У 
Анны родилась дочь Малена, 
у Дарьи — сын Маттео. 
Как пояснила представитель 
интересов спортсмена юрист 
Роксана Насибова, футбо-
лист был готов заключить 
мировое соглашение и 
выплачивать внебрачным 
детям по полторы тысячи 
евро в месяц, но только при 
подтверждении отцовства по 
итогам теста ДНК. Оно под-

твердилось в обоих случаях. 
И русские подруги неулови-
мого полузащитника намере-
ны спросить со спортсмена 
намного больше.  
В «Анжи» в 2015 году Эбеси-
лио пригласил Юрий Семин, 
тренировавший в то время 
махачкалинскую команду. 
После отъезда из России 
Эбесилио выступал за кипр-
ский АПОЭЛ, а 29 июня 2018 
года перешел в сербский 
клуб «Црвена Звезда». 
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7 августа, на восьмой день после траге-
дии в ЦАР, прощались с кинорежиссером 
документального кино Александром 
Расторгуевым. Его отпевали в центре 
Москвы в храме Космы и Дамиана, а по-
хоронили на Троекуровском кладбище. 

Их было трое — журналист Орхан Джемаль, 
документалист Александр Расторгуев, оператор 
Кирилл Радченко. Они приняли общую смерть в Аф-
рике. Прощались с каждым из них по отдельности. 
С утра отпевали оператора Кирилла Радченко. Его 
родные пожелали, чтобы происходило все только 
в присутствии близких. В Московской соборной 
мечети прощались с Орханом Джемалем, где пред-
седатель Совета муфтиев шейх Равиль Гайнутдин 
прочитал над телом погибшего мусульманскую 
погребальную молитву.

Мама и отец Александра Расторгуева 

приехали проводить сына в последний путь из 
Ростова-на-Дону. Там они живут, и там появился 
на свет, вырос и сделал первые шаги в профессии 
их Саша. Туда он возвращался, чтобы снимать 
кино. 8 августа в кинотеатре «Пионер» в память о 
погибших в ЦАР покажут фильм «Я тебя люблю», 
снятый Александром Расторгуевым совместно 
с другом и коллегой Павлом Костомаровым при 
участии жителей Ростова-на-Дону.

Входящим в храм спортивного вида мужчины 
в черных костюмах выдавали свечи, на которые на-
низаны листочки бумаги. Собравшиеся сочли, что 
за организацию похорон отвечают люди Михаила 
Ходорковского, непосредственно связанного с 
трагической командировкой в ЦАР.

Священник Александр Борисов, в течение 
часа отпевавший Александра Расторгуева, на-
чал со слов Николая Бердяева о величии смерти, 

являющейся главным событием жизни. Он читал 
Евангелие от Матфея, где сказано про дар и его 
преумножение, призывал всех присутствующих 
быть ответственными за дар жизни, который нам 
дан. Он прочитал нечто вроде просветительской 
лекции о вере, экологии души и природы. Рас-
суждал о том, что для кого-то смерть — лопух на 
могиле, а для истинно верующего — продол-
жение духовной жизни. Все это время, 
пока речь шла о свободе и твор-
честве, беспрерывной работе, 
ставшей смыслом жизни для 
Александра Расторгуева, по 
храму летала бабочка, би-
лась о стены…

Режиссера отпевали в 
открытом гробу. Получив-
ший несколько пуль в жиз-
ненно важные органы, что 
хорошо видно на фото, раз-
мещенном во французском 
издании, — он был неузна-
ваем. Над головой — словно 
нимб. Как у Блока: «в белом 
венчике из роз». Одет в серую 
толстовку с капюшоном, которая 
только и напоминала о том, каким 
Саша был при жизни. Профиль — как у 
его безутешной мамы, страдания которой трудно 
передать.

Проститься с Александром пришли его 
коллеги-документалисты: Сергей Мирошничен-
ко, Иван Твердовский-старший, Евгений Цымбал, 
Светлана Стасенко, продюсер Евгений Гиндилис, 
с которым они вместе работали над его последней 

картиной «Выбирая Россию». Провожали в по-
следний путь Александра Расторгуева и колле-
ги по игровому цеху: Андрей Прошкин, Василий 
Сигарев, Алексей Попогребский, у которого был 
день рождения, поэт Лев Рубинштейн, Леонид 
Парфенов, Эдуард Сагалаев, идеолог Pussy Riot 
Петр Верзилов, журналист Алексей Пивоваров, с 

которым Сашу связывала работа на проекте 
«Срок», коллеги по радио «Свобода», 

откуда Расторгуева недавно уво-
лили из-за конфликта с Ксени-

ей Собчак. Рыдающий Павел 
Костомаров призывал всех 

вместе провести ближай-
шие два дня: проститься 
с Сашей на Троекуров-
ском кладбище, прийти 
на поминки в «Китайский 
летчик», всем вместе на 
девятый день его ухода 

посмотреть в «Пионере» 
фильм «Я тебя люблю»… 

2 августа совет Нацио-
нальной премии в области 

неигрового кино «Лавровая 
ветвь» единогласно принял 

решение о присуждении своему 
коллеге Александру Расторгуеву по-

смертно приза «За вклад в кинолетопись». В 2001 
году его фильм «Мамочки» уже был премирован 
как «Лучший полнометражный неигровой телеви-
зионный фильм», а в 2005-м «Дикий, дикий пляж. 
Жар нежных» удостоился «Лавра» в категории 
«Лучший игровой арт-фильм».

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   8 августа 2018 года  стр. 
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С середины апреля нынешнего года Ни-
карагуа превратилось в горячую точку кон-
тинента. Обстановка накалилась докрасна. 
Страсти не утихают ни на минуту. Поводом 
стало намерение властей уменьшить огром-
ный дефицит пенсионного фонда. Предпо-
лагалось повысить вклад работников с 6,25 
до 7%, а предпринимателей — сначала с 19 
до 21, а затем до 22,5 %. Пенсионерам же — 
ужаться на 5%.

Это решение вызвало невиданную до-
селе мощную волну протестов. Граждане в 
едином порыве выступили во всех городах. 
Против них бросили отряды вооруженной до 
зубов полиции. По официальным данным, 
были убиты 34 мирных манифестанта, ранены 
свыше 80. В сложившихся условиях президент 
отменил проведение болезненной реформы. 
Затем правительство, реагируя на призыв 
кардинала Леопольдо Бренеса, заявило о го-
товности приступить к поискам приемлемого 
выхода из ситуации.

«Люди требуют свободы волеизъявления, 
проведения прозрачных выборов, разделения 
властей» — так квалифицировал эти события 
бывший министр иностранных дел Норман 
Кальдера.

Глубинной причиной массового недо-
вольства граждан явилась несменяемость 
президента, находящегося на вершине власти 
огромное число лет. Этого он добился непре-
кращающейся борьбой за высшую должность. 
Возникает резонный вопрос: на кого замах-
нулись рядовые граждане? 

Даниэль Ортега Сааведра родился в 1945 
году в небольшом городке Ла-Либертад, в 
учительской семье. В юношеском возрас-
те включился в вооруженную партизанскую 
борьбу с кланом Сомосы, которая велась под 
предводительством Сандинистского фронта 
национального освобождения (СФНО). После 
триумфальной победы в 1979 году он некото-
рое время руководил переходной админи-
страцией, позднее в результате голосования 
занял кресло главы государства. Спустя пять 
лет потерпел поражение в схватке с дамой 
— Виолеттой Барриос де Чаморро. Ряд лет 
находился в оппозиции. Вернулся на верши-
ну власти в 2006 году благодаря поддержке 
венесуэльского президента, направлявшего 
танкеры с нефтью к берегам департаментов, 
управлявшихся сандинистами. Тем самым был 
подан сигнал гражданам, кого из кандидатов 
стоит предпочесть. 

Конституция 1987 года запрещала перво-
му лицу выдвигаться на второй срок. В начале 
2011-го такую возможность ему предоставил 
Верховный суд. В соответствии с реформой 
Основного закона от 2014 года глава госу-
дарства получил право баллотироваться 
неограниченное количество раз. Помимо 
этого предусматривалось, что для победы 
достаточно иметь простое большинство. Так 
стартовало его бессрочное правление. Ортега 
шел к подобной цели постепенно и последо-
вательно, шаг за шагом. 

 6 ноября 2011 года состоялись очеред-
ные всеобщие выборы. В гонке за высший пост 
номинально участвовали шесть кандидатов. 
Но ее итог был заведомо предсказуем. Уве-
ренную победу одержал ветеран политических 
битв, завоевавший 72,5% голосов. Он получил 
право оставаться в занимаемой должности. 
Идущий следом претендент набрал 14%.

Спустя пять лет, в ноябре 2016 года, прош-
ли очередные выборы. На них Даниэль Ортега 
вновь одержал победу, завоевав 72,44% го-
лосов. Ближайший соперник имел 15,03%. 
В преддверии кампании глава государства 
совершил головокружительный кульбит, заре-
гистрировав кандидатом в вице-президенты 
свою жену — знаменитую поэтессу Росарио 
Мурильо. Он аргументировал данное ре-
шение по меньшей мере двумя факторами. 
Во-первых, необходимостью выдвижения на 
руководящие посты представительниц пре-
красного пола. Во-вторых, тем, что в случае 
ухода президента освободившееся кресло 
займет доверенное лицо, и власть сохранится 
в надежных руках.

Авторитетные международные аналити-
ки, внимательно следившие за ходом схватки, 
после выдвижения супруги назвали режим 
«династическим». Установившийся строй 
именовали по-разному: «делегативной де-
мократией», «мягким авторитаризмом», «ин-
ституциональной диктатурой». Но сходились в 
одном: это не вписывается в общепризнанные 
стандарты.

Констатируем очевидное. Никарагуан-
ский президент — долгожитель среди нынеш-
них политиков континента. Он правит свыше 
четверти века.

Однако апрельские события 2018 года 
взорвали общество, привели в движение все 
без исключения социальные слои. Появилась 
трещина в рядах правящей партии. Броже-
ние началось во втором по значению городе 
Леоне. Активистка Элиза Родригес, участво-
вавшая в оказании помощи раненым, сделала 
знаменательное заявление. Она сказала: «Мы 
сандинисты, но не приверженцы Ортеги. Люди 
устали от репрессий и авторитаризма». Это 
явное свидетельство несогласия рядовых 
членов с курсом верхов.

Вслед за этим возникли разночтения в 
молодежном движении. Руководство пропра-
вительственного Национального союза сту-
дентов заявило, что протесты финансируются 
оппозиционным Сандинистским движением 
обновления. Оно, естественно, отвергло это 
обвинение. В свою очередь ответственный 
секретарь Ассоциации прав человека Альваро 

Лейва утверждал, что непосредственную вину 
за убийство участников акций протеста несет 
правящая супружеская пара. Ее необходимо 
лишить иммунитета. С подобной просьбой 
А.Лейва обратился в прокуратуру. 

28 апреля в столице состоялся много-
тысячный марш «За мир и справедливость», 
созванный по инициативе Епископальной кон-
ференции. Его особенностью стало отсутствие 
на мероприятии силовых структур. Собравши-
еся требовали проведения тщательного рас-
следования и сурового наказания виновных. 
Призывали власти к диалогу, подчеркивая, что 
это необходимо для кардинальных перемен, 
а не в качестве передышки для них. 

В Манагуа прибыли и посланцы крестьян-
ских организаций, призывавших прекратить 
строительство межокеанского канала, на-
носящего непоправимый ущерб окружаю-
щей среде. Необходимо подчеркнуть, что 
лейтмотивом мероприятия стало требование 
безотлагательной смены исполнительной 
структуры, которая правит дольше, чем клан 
Сомосы.

Между тем трещина в истеблишменте 
разрасталась и углублялась. Так, верный 
соратник президента, некогда сидевший с 
ним в тюрьме, Хасинто Суарес, секретарь по 
международным вопросам СФНО, утверждал, 
что произошедшее — это заговор, хорошо 
оплаченный Соединенными Штатами. Бывший 
генерал Уго Торрес, порвавший с движением 
20 лет назад, заметил, что 60 убитых за 5 дней 
не допускал даже диктатор Сомоса. Сходного 
мнения придерживался и Хайме Вилок, в про-
шлом, при коллективном руководстве, один 
из 9 вождей революции. 

Власть, не отказываясь от диалога, одно-
временно мобилизовала своих сторонников в 
поддержку собственных действий. Подобные 
акции с участием официальной молодежной 
организации и государственных служащих 
состоялись в Манагуа и других городах 5 мая. 
При этом правительство пыталось криминали-
зировать протестное движение. Прокуратура 
возбудила три уголовных дела в отношении 
трех человек.

Напряженность не стихала. Многотысяч-
ный марш, прошедший 30 мая, завершился 
столкновениями, в результате оказалось 14 
пострадавших. На следующий день волнения 
продолжались. Правительство подтвердило, 
что число раненых возросло на 15 человек, а 
убитых — достигло 212. По иным источникам, 
их количество составило 315 человек.

Дрогнула одна из опор власти: армия 
устами своего официального представителя 
обещала впредь не применять силу против 
мирных манифестантов. Она выступила за 
решение вопросов мирными средствами, 
за диалог.

В горячую точку превратился неболь-
шой городок Масая с населением 160 тысяч 
жителей в 28 километрах от столицы. Там на 
протяжении недели возводили баррикады у 
комиссариата полиции и призывали началь-
ство сдаться, обещая сохранить ему жизнь. 
Граждане 29 июня вышли на демонстрацию, 
требуя отставки президента. Они восклицали: 
«Мы не боимся! Пусть уходит! Убийца! Выбо-
ры немедленно!» С фотографией 15-летнего 
сына, погибшего от пули, скромная домохо-
зяйка заявила: «Молю Бога дать мне силы 
пережить эту трагедию. Мы просим помочь 
нам убрать главу государства, виновного во 
всем». В свою очередь молодой студенче-
ский лидер подчеркивал: «Нас не заставят 
замолчать, не запугают. Мы не капитулируем. 
Народ требует ухода президента. Если это не 
произойдет, нас ожидает кровавая баня». 

В начале июля Д.Ортега продемонстри-
ровал свое истинное лицо, отверг возмож-
ность проведения досрочных выборов, за 
которые ратуют оппозиция и авторитетные 
международные организации, ссылаясь на 
незыблемость Конституции. На самом деле 
он опасался не переизбраться в условиях 
честной конкурентной борьбы.

Апрельские события, как подметил ни-
карагуанский аналитик Хорхе Рамон Авалос 
в статье, опубликованной в хорошо инфор-
мированной американской газете, ясно по-
казали, что дни супругов у власти сочтены и 
появилось поколение, готовое взять судьбу 
страны в собственные руки. «Никарагуа про-
буждается», — так резюмировал автор.

Как точно выразился на днях один высо-
копоставленный дипломат, Д.Ортега убивает 
свой народ, дабы сохранить собственную 
власть.

При всех случаях, независимо от исхода 
острой конфронтации, стало очевидным, что 
общество проснулось после длительной спяч-
ки, а кресла под семейным тандемом серьезно 
зашатались.

13 июля 7 стран — Аргентина, Канада, 
Колумбия, Чили, Коста-Рика, Перу и США — 
внесли в ОАГ проект резолюции, осуждающей 
Никарагуа за систематическое нарушение 
прав человека.

Некоторые зарубежные аналитики вслед 
за никарагуанскими официальными лицами 
утверждают, что все происходящее — это 
результат щедро финансируемого американ-
ского заговора. С этим трудно согласиться. 
Незатухающие протесты являются сгустком 
энергии, долго копившейся, находившейся 
под спудом и впоследствии выплеснувшейся 
наружу.

Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН

Никарагуа: граждане далекой республики жаждут смены 
засидевшейся власти

РЕФОРМЕННЫЙ ВЗРЫВ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

— Михаил Дмитриевич, как вам удалось 
собрать подписи муниципальных депутатов, 
ведь считается, что муниципальный фильтр 
очень жесткий? И почему Мосгоризбирком 
не зарегистрировал вас сразу?

— Понимаете, я хорошо знаю многих му-
ниципальных депутатов, особенно в своем из-
бирательном округе, по которому я избирался 
депутатом Московской городской думы. Я с 
2014 года участвую в деятельности депутатского 
объединения Троицкого и Новомосковского 
административных округов города Москвы в 
качестве эксперта. Поэтому да, подписи собрать 
было непросто, но не невозможно.

Что касается решения избирательной ко-
миссии, то я уверен, что оно было продиктовано 
не правовыми причинами, что и подтвердил суд, 

а исключительно боязнью допустить меня до 
выборов. Я для многих оказался неожиданной 
фигурой. Даже Жириновский написал письмо 
Собянину с просьбой оказать содействие в от-
казе в регистрации меня в качестве кандидата 
на должность мэра.

Понятно, что мое участие в предвы-
борной гонке для многих стало неприятным 
сюрпризом. 

— Вы упомянули проблему мусора. Она 
сейчас волнует многих.

— Знаете, я еще в 2007 году планировал 
создать совместное предприятие с немцами 
по переработке мусора. В Европе это супервы-
годный бизнес. Они ничего не захоранивают, 
большую часть перерабатывают и зарабатывают 
на этом хорошие деньги. К сожалению, кризис 
2008 года не дал мне реализовать тот проект, но 
я уверен, что при грамотной стимулирующей по-
литике городских властей эту индустрию можно 
создать в достаточно короткие сроки. 

Я вообще за то, чтобы в ЖКХ было больше 
частных компаний, была конкуренция. То, что 
сегодня большую часть домов в Москве обслу-
живают «жилищники», — это ошибка. Городская 
власть не должна заниматься уборкой дворов и 
подъездов, она должна следить за тем, чтобы 
права жителей в этой сфере не нарушались. 

— Многие с недоверием относятся к 
бизнесу, особенно в такой болезненной 
сфере, как ЖКХ.

— Слушайте, мы же покупаем хлеб у бизне-
са, и выпекают его тоже частные предприятия. 
Никто же не требует хлебной госмонополии или 
госмонополии на торговлю продуктами пита-
ния. А это еще более чувствительные сферы. 
Так что тут нет никаких рисков, если грамотно 
организован контроль и со стороны граждан, 
и со стороны власти. 

— Вы подняли тему компенсаций 
владельцам и арендаторам снесенных 

ларьков, которые стояли у станций метро. 
Почему?

— Потому что неправильно, когда город 
ликвидирует бизнес, а люди лишились бизнеса 
и доходов, и не платит справедливой компен-
сации. Да, там не всегда все было оформлено 
как полагается, но эти объекты существовали 
годами, они платили налоги, платили аренду 
за землю. И просто взять и сказать, что все 
— теперь мы это снесем, это не правильно. 
Львиная доля доходов городского бюджета — 
это потребительский рынок. Тот самый малый 
бизнес, о котором все говорят, но никто не 
поддерживает. 

— Они же совсем немного налогов 
платили…

— Я встречал оценку, что 2 млрд рублей 
налоговых поступлений город лишился. Для 
Москвы это немного, но курочка по зернышку 
клюет. Это та самая налогооблагаемая база, 
которая создавалась при Юрии Лужкове и благо-
даря которой Москва сегодня себя так хорошо 
чувствует. Нельзя так разбазаривать доходы 
города. Я не согласен и с решением убрать 
наружную рекламу. Она же тоже приносила 
доходы. Да и не закрывала она так вид, как об 
этом говорят. 

— С доходами понятно, а что вы думаете 
о транспортной сети?

— Москве необходима полная реконструк-
ция транспортной сети. Это мое профессио-
нальное мнение. Я сам участвовал в строи-
тельстве Третьего транспортного кольца, но 
тогда мы совершенно не ожидали, что будет 
такой взрывной рост числа автомобилей. То, что 
делается сейчас, недостаточно. Это локальные 
меры, которые не устраняют проблемы пробок 
глобально. Нужен другой масштаб. 

Опять же, организация дорожного дви-
жения. В свое время, я помню, обсуждался 
проект безсветофорного Садового кольца с 

односторонним движением, безсветофорного 
Ленинского проспекта. А вместо этого понаты-
кали на Садовом светофоры и замкнули его. 

То, что в Москве нет земли под эти дороги 
— это миф. Только в кварталах под реновацию 
можно построить 60 млн квадратных метров 
жилья. Плюс промзоны, коммунальные зоны 
и тому подобное. Земли полно. Ее хватит и на 
жилищное строительство, и на дороги, и на 
деловые центры. 

— Деловые центры? Их разве не 
хватает?

— Сейчас хватает, но надо думать о раз-
витии. Чтобы бизнес приходил в город, ему 
нужно создавать условия. И офисы — это одно 
из важнейших условий. Ни одна серьезная ком-
пания не будет открывать здесь штаб-квартиру 
без возможности въехать в современный офис. 
Посмотрите на «Газпром». Когда он решил 
переехать в Питер, там просто не оказалось 
подходящего здания, и «Газпром» начал строить 
для себя небоскреб. 

— Тогда Москва превратится в сплош-
ной офисный центр…

— А чем это плохо? Большинство жителей 
будет работать поблизости от дома. Кроме того, 
это сейчас Москва превращается в торгово-
офисный центр. Теряет промышленность, а с 
ней и кадры, и рабочие места. Я как раз считаю, 
что помимо создания условий для строитель-
ства офисов и торговых центров надо созда-
вать условия для возвращения промышленных 
предприятий. Вот мы сохранили производство 
автомобилей на «Автофрамосе», но не сохра-
нили многие другие предприятия. Карачаров-
ский завод хотят застраивать, косметическую 
фабрику «Свобода». 

— Но люди не хотят жить среди небо-
скребов и заводов…

— Люди хотят иметь работу и доходы. Тот, 
кто хочет жить в деревне или маленьком го-
родке, не едет в мегаполис. Мегаполис — это 
место, где много работы, высокие зарплаты, 
но да, высокая плотность населения и бизнеса. 
Именно благодаря этой плотности московская 
экономика столь эффективна. 

— И все же, расскажите нашим читате-
лям, как вам удалось выиграть в суде?

— Суд обязал зарегистрировать меня кан-
дидатом на пост мэра Москвы. Я благодарен 
суду за принятое решение, с самого начала 
было понятно, что нет оснований для отказа 
мне в регистрации. Попытка давления на де-
путатов и снятия меня с предвыборной гонки 
не увенчалась успехом. 

Эдуард ГОВОРОВ. 

Депутат МГД Михаил Балакин — един-
ственный кандидат, который идет на 
выборы не от парламентской партии — 
его выдвинула партия «Союз горожан». 
Мосгоризбирком отказал Балакину в 
регистрации, но он подал в суд и смог 
зарегистрироваться по решению суда. 
Мы поинтересовались у бывшего гла-
вы строительного холдинга СУ-155, как 
ему удалось стать кандидатом. 

МИХАИЛ БАЛАКИН: 
О СВОЕМ УЧАСТИИ  В ВЫБОРАХ 
БЛАГОДАРЯ ПОБЕДЕ В СУДЕ 
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Погибших в ЦАР журналистов и кинематографистов проводили 
в последний путь

ОДНА СМЕРТЬ 
И ТРИ ПРОЩАНИЯ

Леонид 
Парфенов.

Павел Костомаров 
не мог сдержать 
слез.

Отпевал 
Александра 

Расторгуева 
о. Александр 

Борисов.

Помните серию комедийных боевиков 
«Такси» французского режиссера Люка 
Бессона и актера Сами Насери, кото-
рый блестяще сыграл бомбилу-лихача 
Даниэля? Так вот — приключения Сами 
продолжились в Москве. Правда, исто-
рия, произошедшая в одном из столич-
ных баров, по динамичности несколько 
уступает событиям в кино, но все равно 
привлекла внимание общественности. 
Еще бы! Звезда европейской величины 
пострадала во время пьяного мордобоя у 
караоке-клуба в центре Первопрестоль-
ной. Чем не сенсация? 
Обидчиков иностранца пока не задержа-
ли. Сам он на момент подписания номера 
в печать находился в клинике после 
операции на глазу. «МК» узнал все детали 
криминально-светского инцидента.

Сами Насери (ему 57 лет) отдыхал в караоке-
клубе в компании друзей и 49-летнего брата Ларби, 
тоже актера. Если Сами прославился благодаря 
фильму «Такси», то его родственник (родные ла-
сково именуют его Биби) наиболее известен по 
фильму «13-й район».

Братья почти год живут в России, так как гото-
вятся к съемкам гангстерской комедии под рабо-
чим названием «Краб». Сценарий написал Ларби, а 
съемки, по задумке французов, пройдут в Ростове 
и Ялте. Французы в Москве сняли апартаменты на 
Садовой-Каретной улице и уже немного научились 
говорить по-русски. И прежде всего они выучили 
название традиционного российского напитка: 

водка. Иностранцы, как отмечают полицейские, 
изрядно принимали на грудь в столичных питейных 
заведениях, но до 5 августа это пристрастие не 
доставляло им проблем.

Что же случилось в ночь на воскресенье? Мы 
связались с руководителем клуба на Тверской 
улице — вот что она нам поведала:

— Братья пришли к нам в районе полуночи. 
Были в компании других молодых людей. Заказали 
спиртное, пели караоке. Развлекались до 4.00, а 
потом расплатились и ушли. Драка началась на 
улице, и зачинщиком был Сами — мы это видели 
сами. Наскакивал на оппонентов — вот они и не вы-
держали. И дрался он не с нашими клиентами.

«Скорую» вызвала администрация клуба, 
увидев, что группа мужчин дубасит друг друга. До 
приезда врачей драчунов разнимали посетители 
караоке-клуба.

Прибывшие медики 03 зафиксировали у акте-
ра множественные ушибленные раны головы. Но 

француз отказался от госпитализации. 
В сопровождении брата он, шата-
ясь, отправился домой. А наутро 
поехал в НИИ Склифосовского. 
Сами жаловался на опухший 
глаз. Но и оттуда актер ушел 
— как оказалось, врачи 
Склифа посоветовали 
обратиться в специали-
зированный НИИ глазных 
болезней им. Гельмголь-
ца. Дело в том, что левый 
глаз пострадал серьезно, 
требовалась операция. В 
офтальмологическое ле-
чебное учреждение раненого 
привез брат. Француз не хотел 
лететь на лечение на родину: мол, 
это займет много времени. На смеси 
русского, французского и английского 
Ларби пояснил врачам обстоятельства получения 
травмы. А перед этим сам Сами успел дать по-
казания полицейским. По словам актера, на него 
напал неизвестный мужчина. Драка была далеко 
не самой ожесточенной, и участвовала небольшая 
группа лиц, которых быстро разняли.  

— Глаз действительно был в удручающем со-
стоянии, существовала угроза потери зрения, но 
операция прошла успешно, — прокомментировали 
в лечебном учреждении. — Оперировала лично 
заведующая травматологическим отделением. 
Сами отошел от наркоза к вечеру вторника. Ря-
дом находится брат, который время от времени 
отъезжает по делам.

Избитый француз, как и его родственник, не 
предъявляет ни к кому претензий — возможно, он 
это сделает позже, когда придет в себя. 

■ ■ ■
Для людей, которые интересуются «свет-

ской» стороной жизни звезды «Такси», известие 
об инциденте в московском увеселительном 

заведении громом среди ясного неба не стало. 
Такой обаятельный на экране актер отличается 
«талантом» попадать в различные неприятности 
с законом. Три месяца заключения (условно) и 
немаленький штраф были «наградой» Сами На-

сери в 2001 году за дебош, устроенный им 
на рейсе Париж—Монреаль: артист 

хотел лететь в первом классе.
А как-то раз принявшая не-

сколько порций виски знаме-
нитость гонялась по Парижу 

на машине за группой ин-
туристов, которых Сами 
принял за папарацци. 
Потом Насери снова от-
личился, избив в ресто-
ране стилиста одной из-
вестной компании. Тут уж 

ему отделаться условным 
сроком не удалось: при-

шлось отсиживать 2 месяца 
в тюрьме. Но и это не отвра-

тило неугомонного артиста 
от дальнейших приключений. В 

начале 2007 года у Сами в городе 
Экс-ан-Прованс произошел инцидент 

с отказавшимся его пропустить охранником ноч-
ного клуба (которого артист ударил ножом). В 
результате актер был приговорен к 9 месяцам 
тюремного заключения, из которых 6 месяцев 
были назначены как условные. 

В октябре 2008 года он, находясь за рулем 
без водительских прав, по неосторожности сбил 
сотрудницу парижской полиции. По счастью, жен-
щина серьезно не пострадала, а суд приговорил 
горе-водителя к шести месяцам строгого режи-
ма и штрафу, обязав его пройти курс лечения от 
алкоголизма.

В 2011 году провалившего испытательный 
срок актера посадили в тюрьму на 16 месяцев. Но 
и потом были арест за драку с наркоторговцами 
(2013 год), драка с подружкой, угрозы ножом и 
задержания за домашнее насилие (2014 год). И 
даже задержание в позапрошлом году в Каннах 
с… украинскими водительскими правами.

Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МОСКОВСКИЙ БОЕВИК ЗВЕЗДЫ ФИЛЬМА «ТАКСИ»
Французского актера 
Сами Насери избили 
после вечеринки в столичном 
караоке-клубе

Драка 
происходила 
ночью прямо 
на пустой дороге.

Кадр из 
фильма 
«Такси».
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Уже третий раз подряд в этом году ЦБ от-
казывается сокращать ключевую ставку 
по кредитам. Ранее Банк России был 
гораздо гибче, снизив этот показатель 
с 10,5% до 7,25%. Как полагают экспер-
ты, такая политика регулятора является 
одной из причин разгона инфляции, сни-
жает доступность кредитов и толкает на-
селение идти за займами в подпольные 
кредитные конторы.

От заката до рассвета
Нынешнее понятие ключевой ставки в России, 

минимального размера процентов, по которым ЦБ 
предоставляет кредиты коммерческим банкам, 
было введено в действие в нашей стране в 2013 
году. До этого времени государственные и частные 
финансовые организации руководствовались 
принципом ставки рефинансирования — размером 
процентов в годовом исчислении, подлежащим 
уплате за кредиты, которые им предоставил ЦБ.

Разница между этими положениями доста-
точно проста и прогрессивна: ключевая ставка 
определяет процент ЦБ по краткосрочным недель-
ным кредитам. Она нужна для подсчета процентов 
по депозитам для вкладчиков. Ставка рефинанси-
рования — годовая процентная ставка по займам 
у Банка России. Такой финансово-экономический 
показатель давно утратил актуальность, поэтому 
считается второстепенным и используется для 
подсчета штрафа и пеней.

Первая ключевая ставка ЦБ, действовавшая 
более года, составляла 5,5%. Большинство орга-
низаций, не говоря уже о населении, считали, что 
она чересчур завышена и не позволяет повышать 
потребительский спрос, а также получать до-
ступные и выгодные кредиты производственным 
предприятиям. Для сравнения: на тот момент 
аналогичный показатель Федеральной резервной 
системы, независимого федерального агентства, 
выполняющего функции ЦБ США (ФРС), составлял 
всего 0–0,25%.

Необходимо отметить, что увеличивать даже 
такую в сравнении с западными аналогами вы-
сокую ключевую ставку российский ЦБ начал 
примерно в тот же момент, когда Крым вошел 
в состав Российской Федерации. Задокумен-
тировано, что 11 марта 2014 года Верховный со-
вет Крыма и Севастопольский горсовет приняли 

Декларацию о независимости. Через пять дней, 
16 марта, в результате референдума возникла 
независимая Республика Крым, подписавшая 
с Россией договор о провозглашении этой тер-
ритории частью России.

Ключевая ставка ЦБ в это время вела себя 
так: 3 марта 2014 года — была повышена до 7%, 28 
апреля — до 7,5%, а 28 июля — до 8%.

Изначально товарный рынок отно-
сился к таким новостям со снисхождени-
ем — августе–сентябре 2014-го инфляция 
в России составила всего 0,25–0,65, что 
укладывалось в показатели предыдущих ме-
сяцев. Однако настроение на отечественной 
инвестиционной площадке было напряженное. 
Тревожные звоночки уже раздавались: вслед 
за запретом на въезд ряда конкретных россий-
ских граждан, которые, как полагал Запад, были 
причастны к крымским событиям и обострению 
обстановки на юго-востоке Украины, последо-
вали отмена саммита ЕС–Россия, прекращение 
финансирования российских проектов со стороны 
Европейского инвестиционного банка, ограниче-
ние предоставления займов, эмбарго на импорт 
и экспорт оружия, запрет на поставку в Россию 
ряда энергетического оборудования и технологий, 
а конкретно для добычи углеводородов в Арктике, 
на глубоководном шельфе и сланцевой нефти.

Инфляция в России к тому моменту катилась 
по наклонной — в октябре 2014 года она превысила 
0,8%, а в ноябре ее уровень практически достиг 
отметки в 1,3%. В результате ЦБ, чтобы ограничить 
«существенно возросшие девальвационные и ин-
фляционные риски», за один раз с 16 декабря 2014 
года увеличил ключевую ставку сразу на 6,5 про-
центных пункта, до 17% годовых. Это стало самым 
резким разовым увеличением этого показателя 
(учитывая ставку рефинансирования) с 1998 года. 
Причем как в абсолютном (процентные пункты), 
так и в кратном (во сколько раз повышена ставка) 
выражении. Правда, уровню потребительских цен 
2014 года это решение пользы уже не принесло 
— по итогам того года инфляция в стране пре-
высила 11%. Другими словами: Россия по этому 
показателю скатилась к кризисным 2007–2008 
годам. Доллар же за две недели декабря 2014-го 
вырос в цене с 50 до 67 рублей.

Не нужен нам берег 
турецкий
Начиная с февраля 2015 года Банк России 

поступательно снижал уровень ключевой ставки. 
Сначала действия были довольно решительными 
— к началу августа 2015 года ставка спустилась 
к отметке в 11%. Тем не менее сам 2015 год фор-
мально вновь оказался провальным. Инфляция 
по его итогам вплотную придвинулась к 13% — 
выше было только в кризисном 2008-м (плачев-
ные результаты 1990-х и начала 2000-х лучше 
не вспоминать).

Тем не менее движение ключевой ставки ЦБ 
вниз, как и другие положительные показатели того 
времени, как, например, стабилизация нефтяных 
цен на уровне в среднем в $55–60 за баррель, 
сыграли против инфляции: в 2016-м она составила 
менее 5,4%.

Впрочем, другие развивающиеся страны, 
монетарная политика которых еще жестче, чем 
в России, испытывают не такое сильное давление 
от кредитного «маховика» собственного регуля-
тора. Взять, например, Турцию. По итогам 2013 
года инфляция в этой стране составляла 7,4%, 
в то время как процентная ставка едва превышала 
4%. В 2014 году Анкара резко повысила ставку 
до 10% — инфляция выросла до 8,2%.

Затем до середины 2016 года Анкара снизила 
ставку кредитования до 7,5% — это помогло, но не 
сильно, — в тот год в Турции инфляция была за-
фиксирована на уровне в 8,5%. Примерно на этом 
уровне турецкий ЦБ держал свою ставку 
до середины 2018 года. Ход ока-
зался провальным — 
по итогам 

2017 года в Турции была зафиксирована инфляция 
почти в 12%.

Сейчас Анкара идет на авантюру. В мае курс 
турецкой валюты упал до рекордного минимума 
— до 5 лир за доллар. ЦБ страны не стал разме-
ниваться на доли процентных пунктов и повысил 
ключевую ставку сначала до 16,5%, а потом — 
до 17,75%. Влияние на курс внутренней валюты 
это решение практически не оказало — инфляция 
в Турции ускорилась до 12,15%, тогда как изначаль-
но этот показатель предполагалось зафиксировать 
на уровне 5%.

Очевидно, что государственная банковская 
система Турции не способна управлять экономи-
ческим положением в стране исключительно соб-
ственными усилиями. Более отчетливое влияние 
оказывает геополитическое состояние Турции, 
особенно ее взаимоотношения с Вашингтоном. 
Этим летом Анкара ввязалась в торговую войну 
с США и установила рекордные таможенные по-
шлины к 22 типам американских товаров: в 70% 
— на алкоголь, в 60% — на автомобили, в 30% — 
на табак и в 25% — на рис.

Между тем США готовят новые санкции 
против Турции — своего союзника по НАТО. Для 
компенсации такого удара, как полагает эконо-
мисты, Анкаре и всей турецкой экономике при-
дется искать более $70 млрд иностранных 
инвестиций в год. За I полугодие 2018 
года прямые иностранные инве-
стиции в турецкую экономику 
едва превысили $4,1 млрд. 
Очевидно, что развязанное 
экономическое противо-
стояние с США грозит 
разрушить банковскую 
систему Турции, и ре-
шения относительно 
процентной ставки 
последней не будут 
способствовать улуч-
шению финансового 
положения Анкары.

Догнать 
и перегнать 
Америку
Банк России в сложивших-

ся условиях на геополитическом 
и внешнеэкономическом рынках 
также не стремиться снижать клю-
чевую ставку. Впрочем, на осенних 
заседаниях совета директоров 
регулятора эта практика может быть продолже-

на. Правда, приведет ли она к ожидае-
мому результату 

— стабилизации курса национальной валюты 
и снижению темпов инфляции — пока никто за-
гадывать не спешит.

Но пока, доведя в марте этого года клю-
чевую ставку до 7,25%, ЦБ не решает-

ся на дальнейшие кардинальные 
шаги. Настроение регулятору 

подпортило решение прави-
тельства, а впоследствии 

и президентский указ 
о повышении ставки 

по налогу на добав-
ленную стоимость, 
который вскоре по-
сле выборов главы 
государства реши-
ли увеличить с 18% 
до 20%.

Тем не менее 
для ЦБ решение 

о повышении НДС 
не стало сюрпри-

зом — регулятор за-
кладывал его в один 

из своих сценариев 
по среднесрочным прогно-

зам. По словам замдиректора 
аналитического департамента 
«Альпари» Анны Кокоревой, 
ставка в 7,25% вполне позволя-
ет бизнесу развиваться. Правда, 
не такими быстрыми темпами, 
как хотелось. В июне, по данным 

Росстата, рост промышленного производства в на-
шей стране замедлился до 2,2%, тогда большин-
ство аналитиков предполагало, что он повысится 
на 3,1%. В таких низких темпах эксперты снова 

упрекают высокую ключевую ставку.
Между тем помимо бизнеса жертва-

ми высокой ставки оказывается и насе-
ление, так как для рядовых потребителей 
она воплощается в существенные про-
центы по кредитам. С одной стороны, как 
указывает Ассоциация российских банков, 
с начала 2018 года объемы кредитования 
физических лиц продолжают увеличиваться 
— к началу июня рост составлял 28%. Мож-
но предположить, что с высокой ключевой 
ставкой население справляется. Правда, 
как полагает Кокорева, не от хорошей жизни. 
«В связи с ростом традиционных издержек 
— на «коммуналку», транспорт, продукты — 

сокращение свободных средств оставляет 
для сбережений небольшой финансовый ми-
нимум, которого не хватает на дополнительные 
нужды — отдых, здоровье, культурный досуг. 

В результате население снова идет в банки или 
микрофинансовые организации, чтобы обслужить 
свой существующий долг», — полагает эксперт. 

Необходимо заметить, что за I полугодие 2018 
года ЦБ выявил около 1,9 тыс. организаций, кото-
рые нелегально кредитовали население. По срав-
нению с тем же периодом годом ранее количество 
«черных кредиторов» увеличилось вдвое. Из-за 
нехватки денег людям приходится обращаться 
к мошенникам, которые незаконно используют 
названия легальных финансовых институтов.

Как полагают эксперты, к услугам нелегаль-
ных кредиторов население прибегает из-за непро-
стых условий привлечения кредита в легальном 
банке, которые становятся все сложнее. По ис-
следованиям Объединенного кредитного бюро, 
около половины отказов со стороны финансовых 
учреждений происходит по причине жесткой кре-
дитной политики, в том числе и ЦБ.

Как в Датском королевстве
По мнению финансового аналитика FxPro 

Александра Купцикевича, низкие проценты по кре-
дитам, соответственно, и снижение ключевой 
ставки Банка России вряд ли сейчас в приоритете 
у правительства. «ЦБ смотрит с опаской на слиш-
ком высокие темпы роста кредитования, особенно 
ипотечного, отмечая риски образования там кре-
дитного «пузыря», который в дальнейшем может 
привести к самым неприятным последствиям. 
В дальнейшем ЦБ наверняка вернется к снижению 
ключевой ставки, чтобы поддержать рост экономи-
ки через кредитование, но не стоит ожидать, что 
это произойдет в ближайшем будущем.

В связи с этим многие эксперты предлагают 
обратиться к практике ряда западных и азиат-
ских национальных центральных банков, которые, 
в отличие аналогов в развивающихся странах, 
не повышают, а снижают процентные ставки для 
развития экономики собственных государств. 
В 2008–2016 годах политика отрицательных про-
центных ставок была введена в Швеции, Японии, 
Дании, Италии, Швейцарии и Голландии. Более 
того, в 2014 году отрицательные ставки ввел 
Европейский центральный банк в рамках всего 
Евросоюза. Темпы роста потребительских цен 
в итоге особенно не пострадали — в 2015 году 
уровень инфляции в Евросоюзе составил 0,17%, 
в 2016-м он увеличился до 1,16%, а в 2017-м вырос 
до 1,66%. Динамика на повышение ощущается, 
но с российской реальностью (в этом году, как 
полагают эксперты, инфляция в нашей стране 
превысить прогнозы ЦБ и составит более 4%), 
явно не отстают в положительном плане.

Николай МАКЕЕВ.

Почему Банк России 
не торопится смягчать 
кредитную политику
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ЗАВИСИМОСТЬ ИНФЛЯЦИИ В РОССИИ ОТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ ЦБ
По данным ЦБ, Минфина, Минэкономразвития.
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5,5%

6,45%

5,5–17%

11,36%

11–17%

12,9%
10–11%

5,4%

7,75–10%

2,5%

7,75–7,25%*

3–4%*** — на данный момент;  ** — прогноз.

Ставка ЦБ
Инфляция по году

СТАВКА

Два главных спортивных события этого 
года успешно миновали — зимняя Олим-
пиада в Пхёнчхане и блестяще прошед-
ший в России чемпионат мира по фут-
болу. Но расслабляться спортивным 
журналистам придется недолго. Время-
то бежит неумолимо быстро. И уже 
меньше чем через два года — глазом 
не успеем моргнуть! — в Токио откро-
ются XXXII летние Игры. Корреспондент 
«МК» посмотрел, как Япония готовится 
к этому грандиозному событию.

Летние или осенние?
Двадцатые числа июля. Токио. Безжалостная 

жара под 40 градусов по Цельсию, помноженная 
на высокую влажность. Только выходишь из кон-
диционированного помещения на улицу — и ощу-
щение, будто попал в баню. Газеты сообщают 
о тысячах госпитализированных и о десятках жертв 
неумолимого зноя... А ведь в 2020 году именно 
в один из таких дней, а именно 24 июля, состоится 
открытие летней Олимпиады.

Становится заранее жаль всех. И зрителей, 
которым посчастливится «вживую» наблюдать 
за состязаниями. И атлетов — каково им-то будет 
ставить мировые рекорды, если погода припасет 
для олимпийского лета такую жару? Без солнечных 
ударов и обезвоживания тут явно дело кое у кого 
не обойдется. Нынешнее лето японцы уже назвали 
рекордным по жаре, но есть ли гарантия, что два 
года спустя это «достижение» природы не будет 
побито? Да если даже температура чуть-чуть пере-
валит за +30 по Цельсию, тоже мало не покажется. 
Что же делать олимпийцам?

Похоже, что этот вопрос волнует не меня 
одного. Международный олимпийский комитет 
уже разрабатывает планы по проведению мара-
фона и иных соревнований на открытом воздухе 
ранним утром, пока не так жарко. Так что марафоны 
для мужчин и женщин уже вставлены в расписание 
на 7 часов утра. А спортивная ходьба для мужчин 
на 50 км и вовсе начнется в 6 утра.

Вот что пишет по этому поводу газета The Ja-
pan Times: «Тосихико Секо, стратегический менед-
жер проекта марафона при Японской ассоциации 
спортивных федераций, говорит, что предпочел 
бы, чтобы время старта было раньше 7 часов утра, 
выражая озабоченность насчет того, как спортсме-
ны смогут соревноваться при такой жаре. «Это 
будет рискованное соревнование. Мы хотим, чтобы 
оргкомитет установил как можно больше душей 
и затененных зон, чтобы каждый участник смог 
преодолеть полную дистанцию», — добавил он».

Японские политики даже включились в дис-
куссию о том, стоит ли на период Олимпийских 
и Паралимпийских игр перевести время на два 
часа вперед в качестве контрмеры против зноя 

— таким образом, предполагается, что соревнова-
ния могут начинаться еще до того, как воздух про-
греется чересчур сильно. Но Страна восходящего 
солнца на протяжении почти шести десятилетий 
не переходила на летнее время, и многие задаются 
вопросом, как такой шаг скажется на повседневной 
жизни и экономике. Кое-кто опасается, например, 
что людям придется работать дольше…

Но постойте! Ведь в Токио уже проводилась 
летняя Олимпиада в 1964 году. Как же тогда справ-
лялись с жарой? А очень просто — Игры были 
проведены в октябре, когда на улице гораздо про-
хладнее и суше. К слову, и проведенные в 1968 году 
в Мехико Игры тоже было бы правильнее назвать 
осенними, так как и они пришлись на октябрь. Да и 
Олимпиада-1988 в Сеуле тоже прошла в сентябре-
октябре. Так, может, стоило бы переиграть и на 
этот раз и устроить главный праздник планеты 
при более щадящих температурах? Но нет. Так 
уж повелось, что в последние десятилетия летние 
Олимпиады проводятся в июле-августе, поскольку 
именно эти месяцы считаются идеальными для 
телевизионного освещения спортивных мегамеро-
приятий. Ведь не стали же переносить Игры-2008, 
которые проводились в Пекине, где жара вполне 
может составить конкуренцию токийской.

Ну а пока остается надеяться на то, что летом 
2020 года жара в Японии будет не такой уж силь-
ной. А устроители обещают обеспечить публику 
уличными душевыми установками, разбрызгиваю-
щими водяную пыль, чтобы люди смогли немного 
прохладиться. Не исключено, что на токийские 
улицы высадят деревья для создания тенистых 
участков. Есть и весьма амбициозные планы по-
ложить поверх асфальта на 100 км городских до-
рог специальное покрытие, блокирующее жару 
и отражающее ультрафиолетовые лучи. Такое 
решение позволит снизить температуру градусов 
на восемь.

Огонь надежды
Ряд спортивных состязаний грядущей Олим-

пиады пройдет за пределами Токио. В том числе 
и префектура Фукусима, пострадавшая от раз-
рушительного землетрясения, цунами и аварии 
на атомной электростанции, 22 июля 2020 года 
примет матч по софтболу еще за два дня до офи-
циального открытия Игр. Между прочим, наряду 
с софтболом на летние Игры в Японии в олим-
пийскую программу возвращается и бейсбол: 
первый матч японских олимпийцев-бейсболистов 
состоится 29 июля все в той же Фукусиме.

Спортивный директор МОК Кит Макконел 

поддержал идею провести олимпийские меро-
приятия в Фукусиме, подчеркнув, что это по-
могает отправить мощный месседж из района, 
пострадавшего от стихийного бедствия, и дает 
людям возможность узнать, как преодолеваются 
последствия серьезного катаклизма.

И именно префектура Фукусима станет 
26 марта 2020 года местом старта для 121-дневного 
путешествия олимпийского факела по Японии. 

Не исключено, что даже церемония зажжения 
олимпийского огня в Греции состоится 11 мар-
та, в девятую годовщину трагических событий 
2011 года. А перед тем как в Фукусиме начнется 
путешествие факела по всей Стране восходящего 
солнца, хотят, чтобы огонь из древней Олимпии 
провел по два дня в каждой из трех префектур, 
которые пострадали от землетрясения и цуна-
ми за девять лет до этого: в Фукусиме, Мияги 
и Ивате.

Есть и критики планов проведения олим-
пийских соревнований по софтболу и бейсболу 
в Фукусиме, которые считают, что таким образом 
власти пытаются убедить людей, покинувших 
родные места из-за бедствия, вернуться в по-
страдавшие районы. Как бы то ни было, основная 
идея факельной эстафеты олимпийского огня — 

«Надежда освещает наш путь», что в свете травмы, 
возникшей в результате бедствия, поразившего 
в марте 2011 года Фукусиму, выглядит очень акту-
ально. И это имеет большое значение как для всей 
Японии, так и особенно для жителей пострадавших 
от катастрофы районов, которые демонстрируют 
огромные усилия по восстановлению не только ин-
фраструктуры, экономики и повседневной жизни, 
но и нормальности как таковой.

Возможно, вовлеченность региона в Олим-
пиаду станет дополнительным шансом для фу-
кусимцев рассказать стране и миру о том, что 
не стоит сторониться их прекрасного края (ведь 
префектура Фукусима — одна из самых больших 
в Японии и за исключением небольшой территории 
не представляет радиационной опасности) и бо-
яться произведенной здесь продукции. А здешние 
«специалитеты» — от знаменитых фукусимских 
персиков до премиальных сортов мяса — стоят 
того, чтобы гости олимпийских мероприятий оце-
нили их по достоинству.

Вообще, похоже, тема стойкости и способ-
ности к возрождению и восстановлению японской 
нации будет главной на церемониях открытия и за-
крытия токийской Олимпиады. Об этом говорит 
и недавно утвержденный креативным директором 
Игр-2020 известный японский актер Мансаи Но-
мура: «Мы живы... Мы испытали войну и стали 

жертвами природных бедствий, этого опустошения 
и трагедии. Имея это в уме, нам необходимо об-
ратить свои взоры к жизни».

«Когда б вы знали, 
из какого сора...»
В Токио идет строительство новых спортивных 

объектов — от арен до олимпийской деревни. Вот 
уже вполне угадываются очертания будущей арены 
«Ариаке». Высятся краны на стройплощадке, где 
будет находиться олимпийская деревня, которой 
на время Игр-2020 предстоит стать пристанищем 
для 18 тыс. участников Олимпиады и 8 тыс. участ-
ников Паралимпиады. Наряду с 21 жилым домом 
в деревне разместятся торговый центр и здание, 
где спортсмены будут столоваться. Ожидается, что 
жилье для олимпийцев будет сдано уже к декабрю 
следующего года.

Зато цены на билеты уже известны. Обеща-
ют, что присутствие на церемонии открытия Игр 
будет стоить от 12 тыс. иен ($107) до 300 тыс. иен 
($2687), а на закрытии максимальная цена соста-
вит 220 тыс. иен ($1970). Билет на соревнования 
по плаванию может обойтись от 3,5 тыс. иен (более 
$30) до 108 тыс. иен (чуть менее $1000). Половина 
всех билетов будет продана за цену 8 тыс. иен или 
дешевле. А для некоторых категорий зрителей вход 
на олимпийские мероприятия обойдется в сим-
волическую (и не очень высокую и в то же время 
напоминающую о годе проведения Олимпиады) 
сумму 2020 иен (примерно $18).

Готовятся к Олимпиаде и обычные граждане, 
причем не только морально. Они получили шанс 
внести свою пусть микроскопическую, но все-таки 
драгоценную лепту в историю мирового спорта. 
В прямом смысле этого слова — я имею в виду 
«драгоценная». Для этого надо просто будет из-
бавиться от валяющегося дома электронного 
хлама.

В одном из холлов Министерства иностран-
ных дел Японии я увидел достаточно больших 
размеров картонный ящик с прорезью, покрытый 
иероглифами и картинками. Рядом красовалась 
надпись Tokyo 2020 с изображением стилизован-
ной олимпийской медали. В эти коробки пред-
лагается выбрасывать б/у смартфоны, лэптопы, 
игровые консоли, планшеты — словом, любую 
отслужившую свой век электронику.

Во всех японских министерствах и ведом-
ствах на три недели появляется такая коробка 
(первым стало, что вполне логично, Министерство 
окружающей среды), а чиновники и служащие 
несут свою бэушную электронику. И дело тут 
не только в «умной» утилизации, а в том, что из всех 
этих старых и поломанных гаджетов будут извле-
кать драгметаллы, из которых будут изготовлены 

олимпийские награды! Прямо как в ахматовских 
стихах: «Когда б вы знали, из какого сора...»

Токийский оргкомитет Олимпийских и Па-
ралимпийских игр еще в апреле прошлого года 
запустил проект Tokyo 2020 Medal, планируя про-
извести около 5 тыс. золотых, серебряных и брон-
зовых медалей. В прошлом уже делали медали 
из добытых из «мусора» благородных металлов, 
но впервые в олимпийской истории медали будут 
на сто процентов сделаны из материалов вторич-
ной переработки, которые будут собраны всем 
миром, ведь впервые в таком проекте участвуют 
граждане по всей Японии. Муниципальные власти 
по стране уже собрали многие тонны маленьких 
электронных девайсов, а в магазинах одного лишь 
крупнейшего японского оператора мобильной 
связи к марту 2018 года побывавших в употре-
блении телефонов набрали около 3,3 млн штук. 
И работа по сбору электронного «мусора» будет 
еще продолжаться. 

Собранные по всей Стране восходящего 
солнца электронные устройства будут рассорти-
рованы и разобраны, после чего из них извлекут 
драгоценное содержимое. После это последуют 
операции по очистке драгметалла, и в конце концов 
будет получено чистое золото, которое и станет 
материалом для олимпийских медалей. Очень 
хочется верить, что и российским спортсменам 
доведется получить в 2020 году эти необычные 
награды.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Токио — Фукусима — Москва.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Корреспондент 
«МК» увидел, как 
Япония готовится 
к Олимпийским играм

ЖАРКИЕ. 
ТОКИЙСКИЕ. 
СКОРО

Строительство спортивных объектов 
идет полным ходом. 

Здесь будет построена олимпийская 
деревня. 

Олимпийские медали сделают 
из золота, добытого из б/у 
электроники, которую собирают по 
всей стране. 

Мирайтова (слева) и Сомейти — официальные талисманы 
Олимпийских и Паралимпийских игр в Токио. 

В то время как игроки 
валютной биржи ждут, 
когда ЦБ снова снизит 
ключевую ставку…

…рядовые заемщики 
обращаются за кредитами 
в сомнительные конторы.
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В ночь на 8 августа 2008 года грузин-
ская армия атаковала осетинский го-
род Цхинвал и российских миротвор-
цев, которые находились в регионе в 
соответствии с подписанными Тбилиси 
межгосударственными соглашениями. 
Эта авантюра дорого обошлась Грузии: 
ее обученная американскими инструк-
торами армия была полностью раз-
громлена, страна навсегда потеряла 
20% своей территории. 26 августа не-
зависимость Южной Осетии и Абхазии 
была признана Россией. Спустя 10 лет 
опять встает вопрос: правильно ли сде-
лала Россия, вступив в войну на сторо-
не Южной Осетии, и был ли у нее иной 
выбор?

В августе 2008 года мы 
стояли на пороге большой 
войны 
Вскоре после «пятидневной войны» я бе-

седовала в Тбилиси с очень информированным 
человеком — бывшим начальником Государ-
ственной канцелярии Грузии Петре Мамрадзе. 
Ссылаясь на знакомых западных дипломатов, г-н 
Мамрадзе рассказал мне любопытную историю. 
Оказывается, после того как армия РФ вступила 
в войну на стороне осетин, Саакашвили обра-
тился за помощью к Баку. «Об этом западным 
дипломатам рассказал на встрече сам президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, — вспоминал г-н 
Мамрадзе. — Был звонок от Саакашвили. Г-н 
Алиев взял трубку. Перемежая слова какими-
то всхлипываниями и бессвязным бормотани-
ем, Саакашвили просил его вступить в войну 
на стороне Грузии для отражения «российской 
агрессии»! Разумеется, ответ был «нет».

Но Ильхам Алиев — умный и опытный по-
литик, не склонный к авантюрам. А что если бы 
во главе Азербайджана в тот момент находился 
человек, похожий на Саакашвили? На Кавказе 
могла начаться большая заваруха. Не стоит забы-
вать, что Грузия и Азербайджан состоят в одной 
региональной организации — ГУАМ, действую-
щей под американским «зонтиком», созданной 
как альтернатива СНГ и ОДКБ. В ней состоит и 
Украина. Звонил ли в тот день Саакашвили также 
и Ющенко, неизвестно. Вероятно, звонил. Во 
всяком случае, экс-глава украинской разведки 
Николай Маломуж недавно сообщил, что в авгу-
сте 2008 года Украина стояла «на грани войны 
с Россией». «И чуть не начали ее», — признался 
бывший главный разведчик Украины.

Но Ющенко так и не осмелился переступить 
роковую черту. И его политическая «песенка» 
была спета. Осенью 2008 года его рейтинг ска-
тился к 3,5%. Из героя «оранжевой революции», 
«отца украинской демократии» и «молодого ре-
форматора», украинского двойника Саакашвили, 
Ющенко вдруг превратился в изгоя и лузера. Это 
было заметно по резко изменившемуся отноше-
нию к нему западных лидеров. Уже в марте 2009 
года обозреватель Newsweek Денис МакШейн 
сетовал: «Все изменилось: в апрельском евро-
пейском туре Обамы Киев не значится, Ангела 
Меркель перестала ездить в Киев…» Ющенко 
откровенно начали сливать: его даже обвинили 
в контрабанде оружия, причем одним из главных 
обвинителей выступала тогдашний премьер-
министр Украины Юлия Тимошенко, которая 
считается креатурой Запада. Верховная рада 
даже создала следственную комиссию, которая 
должна была выяснить обстоятельства поставок 
в Грузию украинской военной техники накануне 
августовской войны. Украинских парламента-
риев смущал не только сам факт поставок, но 
и то, что оружие и боеприпасы продавались 
по заниженной в 10 раз цене. Причем в ущерб 
обороноспособности собственной страны: так, 
по распоряжению Ющенко Украина поставила 
Грузии почти половину имевшихся у нее зенитно-
ракетных комплексов Бук-М1. Из них-то и сбивали 
наши самолеты в небе над Южной Осетией в 
августе 2008 года. Причем управляли ими, по 
некоторым данным, украинские расчеты. То есть 
Украина уже в 2008 году фактически поучаство-
вала в боевых действиях против России. Но, в 
общем, складывалось впечатление, что каких-
то потаенных надежд Запада Ющенко тогда не 
оправдал. И поэтому он канул в небытие, а ему 
на смену пришла новая генерация украинских 
политиков — ребята без комплексов, для которых 
пролитие крови соотечественников не является 
моральной проблемой. Конечно, можно объяс-
нять охлаждение Запада к Ющенко тем, что он 
«провалил реформы». Но в это могут поверить 
только очень наивные люди.

Ловля маньяка на живца
Теперь к вопросу о том, давал ли Запад 

Саакашвили «добро» на авантюру. Тот же Петре 
Мамрадзе уверял меня, что западные дипломаты 
много раз предупреждали Саакашвили, что по-
пытка военного решения грузино-осетинского 
конфликта закончится крахом. При этом он не 
исключал, что грузинская верхушка могла про-
сто неверно интерпретировать какие-то слова 
своих американских коллег как сигнал, что Ва-
шингтон одобряет «радикальный сценарий». 
Возможно, это были слова госсекретаря США 
Кондолизы Райс, сказанные ею в Тбилиси на 
пресс-конференции 10 июля 2008 года, то есть 
за месяц до событий. «Мы всегда сражаемся 
за наших друзей», — сказала Райс, стоя рядом 
с Саакашвили. Вопрос Саакашвили при этом 
был: «То есть вы будете за нас сражаться?» Речь 
шла о вступлении Грузии в НАТО, но Саакашвили 
мог услышать то, что ему хотелось услышать, — 
обещание защитить в случае чего, в том числе 
и военной силой.

Что на самом деле обещала Кондолиза 
Мише во время их приватных встреч, навсегда 
останется их общей тайной. К тому же обещать 
не значит жениться. Но Саакашвили явно на что-
то рассчитывал. Ведь не дурак же он — переть в 
одиночку против России.

Вопрос о том, кто начал войну, можно счи-
тать закрытым. Начала Грузия, и на Западе это 
хорошо понимают. Однако остается тезис о том, 
что Саакашвили был «спровоцирован» Россией. 
Когда я слышу это, мне приходит на ум такая 
аналогия. Бывает, что в городе орудует маньяк, 
нападающий на женщин, и перед правоохрани-
тельными органами стоит задача его поймать. 
И тогда сотрудница полиции, молодая девушка, 
надевает мини-юбку, туфли на высоких каблуках 
и отправляется на прогулку по местам обитания 
маньяка. Провокация ли это? Да, безусловно. Но 
станет ли нормальный человек набрасываться 
на такую девушку? Нет; тот, кто на нее нападет, 
— это маньяк и убийца. Россия провоцировала 
Грузию только одним — своей мнимой слабостью. 
Саакашвили был почему-то уверен, что Кремль не 
«впишется» за осетин. Возможно, здесь сыграла 
роковую роль та легкость, с которой Москва в 
2004 году «сдала» своего союзника, главу Ад-
жарии Аслана Абашидзе. Может быть, он рас-
считывал на своих лоббистов из числа крупных 
российских бизнесменов, которым успел раздать 
сладкие куски грузинской собственности. Но 
того, что произошло, он явно не ожидал.

Отказ от вмешательства 
означал бы конец России
Этого не ожидал практически никто. «Августу 

восьмого» предшествовала череда отступлений 
и унижений России, казавшаяся бесконечной. 

Стоит только вспомнить, как выгоняли из Грузии 
российские военные базы. Или скандал 2006 
года, когда по обвинению в шпионаже в Тбилиси 
были арестованы российские офицеры. В ту 
страшную августовскую ночь я находилась в 
Цхинвале под огнем грузинских РСЗО и не знала, 
что происходит вокруг. А в это время ведущие 
гуру столичной политологической тусовки уже 
успели пропеть отходную России и возвестить 
«конец постсоветского мира». Как оказалось, 
они рано обрадовались.

Принять решение о вмешательстве в кон-
фликт российскому руководству было трудно. 
Но Саакашвили не оставил ему другого выхода. 
Предательство южных осетин стало бы тем пер-
вым камешком, который привел бы к сходу лавины 
и к отпадению от РФ Северного Кавказа как 
минимум. Это стало бы концом России. Абхазы 
имеют родственников среди народов Северного 
Кавказа, а южные осетины и северные — это 
вообще один народ. Повторилась бы история 
начала 90-х, когда весь Кавказ поднялся против 
Грузии. Молдова и Азербайджан тем временем 
под шумок попытались бы решить свои проблемы 
с отколовшимися территориями. В этом деле их 
могли поддержать Румыния и Турция. Москву бы 
всерьез уже никто не воспринимал.

Но Москва «вписалась» за осетин, и это 
полностью изменило расклад сил на Кавказе. 
Теперь российские войска стоят в Абхазии и 
Южной Осетии, независимость которых признает 
Россия. Это гарантирует нам невступление Гру-
зии в НАТО и компенсирует потерю военных баз 
на ее территории. Гарантирует и компенсирует 
только отчасти: наши уважаемые «партнеры» 
нашли множество способов, формально не при-
нимая Грузию в НАТО, решать там все свои во-
просы и размещать нужные им военные объекты. 
Например, учебно-тренировочный центр НАТО, 
который функционирует в Грузии с 2015 года. 
Или биолабораторию Пентагона. Это невинное 

на первый взгляд научное учреждение, известное 
как «центр Лугара», расположено под Тбилиси в 
поселке Алексеевка, неподалеку от аэропорта. 
Это только одно из звеньев в целой цепи анало-
гичных учреждений, создаваемых США в бывших 
советских республиках по периметру российских 
границ. После смены власти в Грузии «центр 
Лугара» формально был передан под контроль 
Министерства здравоохранения. А до 
того он выполнял работу для 
Института Уолтера Рида, 
находящегося в ведении 

министерства обороны США. Лоббисты данного 
проекта уверяют, что в лаборатории всего лишь 
проводятся научные исследования, призванные 
защитить здоровье людей и остановить распро-
странение эпидемий. Однако есть обоснованные 
подозрения, что там ведутся работы по созданию 
биологического оружия.

В то же время не прекращаются попытки не 
мытьем, так катаньем все же втащить Грузию в 
НАТО. 12 июля генсек НАТО Йенс Столтенберг 
вновь подтвердил, что «Грузия станет членом 
НАТО». Непонятно только, что он понимает под 
«Грузией». То, что осталось после отделения 
Абхазии и Южной Осетии? Это в НАТО можно 
принять хоть сейчас, только сначала Тбилиси 
должен признать независимость своих бывших 
автономий. Но Столтенберг подчеркнул, что при-
знает эти регионы частью Грузии. То есть в НАТО, 
вопреки уставу этой организации, собираются 
принять страну с неурегулированными терри-
ториальными конфликтами. Но это было бы еще 
полбеды. А настоящая беда — это то, что в этих 
полупризнанных республиках уже стоят военные 
базы РФ. Как их примут в НАТО, вместе с базами? 
А российскую армию тоже примут в НАТО авто-
матом? Оруэлл жив, и он среди нас.

Искушение 
независимостью
Я предчувствую, что к юбилею бесславного 

провала грузинского блицкрига в Южной Осетии 
выйдет множество статей с однотипными стена-
ниями на тему, что вот уже 10 лет, а ни войны, ни 

мира… Все это не имеет никакого 
отношения к действитель-

ности. «Ни войны, ни 
мира» — это было 

перманентное 

состояние Абхазии и Южной Осетии все годы 
после распада СССР и до признания их Росси-
ей. А теперь там просто мир. Гарантированный 
всей военной мощью Российской Федерации. 
Никакой войны.

Но значит ли это, что там нет проблем? Про-
блем хватает.

Когда 70 лет назад президент США Гарри 
Трумэн подписывал план Маршалла, его целью 
было превратить Западную Германию в красивую 
витрину, «выставку достижений капиталистиче-
ского хозяйства». Чтобы и Восточная Германия, и 
прочие страны, попавшие в сферу влияния СССР, 
смотрели и завидовали. Инвестиции вполне себя 
оправдали. Своя сверкающая витрина была и у 
СССР. Это были республики Прибалтики. Там и 
уровень жизни был выше, чем в целом по стране, 
и свободы больше. 

В наши дни такой же фокус Запад попы-
тался не совсем удачно провернуть с Грузией. 
Грузия Саакашвили должна была стать для всего 
постсоветского пространства ярким примером 
успешных либеральных реформ, победы «аме-
риканского проекта».

Признавая независимость Абхазии и Юж-
ной Осетии, Москва решала не только геопо-
литические и военные задачи, но и имиджевые. 
«Американскому проекту» на постсоветском про-
странстве необходимо было противопоставить 
«русский проект». Превратить две закавказские 
республики, которые Россия взяла под свое 
крыло, в витрину российских достижений. К со-
жалению, пока это не получается, хотя Россия 
уже потратила на их восстановление огром-
ные средства. Только с 2008-го и только Южной 
Осетии Москва выделила около 43 миллиардов 
бюджетных рублей. В 2015 году еще 6,6 милли-
арда. В 2016 году — 8,2 миллиарда. В 2017–2019 
годах на Южную Осетию планируется выделить 
4,6 миллиарда рублей, еще 3 миллиарда — на 
финансовую помощь для бюджетных инвести-
ций. За счет российской помощи формируется 
более 90% бюджета республики. Доля россий-
ской финансовой помощи в бюджете Абхазии 
за последние 5 лет уменьшилась с 75% до 50%. 
Но все равно половина бюджета курортной ре-
спублики формируется за счет России, а это 
очень много.

Несмотря на колоссальные финансовые 
вливания, республики если и стали витриной, то 
всего лишь витриной коррупции и неэффектив-
ного расходования средств. Все годы независи-
мости там не прекращаются скандалы, связанные 
с использованием российских денег.

Но если при этом в лояльности Южной Осе-
тии, стремящейся к объединению с Северной и 
периодически поднимающей вопрос о вхождении 
в состав РФ, можно не сомневаться, то в Абхазии 
все сложнее. Маленькая, но гордая республика 
периодически намекает, что не прочь прово-
дить «многовекторную» внешнюю политику, и 
поглядывает в сторону Турции, где проживает 
многочисленная абхазская диаспора. И Турция 
явно не прочь прибрать к рукам этот лакомый 
кусок. Турецкий бизнес чувствует себя в Абхазии 
свободно, притом что российские бизнесмены 
часто испытывают проблемы. Камнем преткно-
вения в российско-абхазских отношениях до 
сих пор остается и запрет на приобретение не-
движимости в Абхазии россиянам.

Как будут решаться все эти проблемы, пока-
жет будущее. Понятно одно: в состав Грузии Юж-
ная Осетия и Абхазия уже никогда не вернутся.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Оправдали ли себя 
действия России в августе 

2008 года? 

c 1-й стр.
Напомню, что началом войны, по-
лучившей название «8.8.8» (боевые 
действия начались в ночь с 7-го на 
8-е число 8-го месяца 2008 года), 

принято считать мощный удар грузинской ар-
тиллерии по Цхинвалу. Хотя изначально конфликт 
между Грузией и Южной Осетией в форме вялого 
военного противостояния тянулся еще с конца 
1980-х годов. Наиболее кровопролитные сраже-
ния между Грузией и самопровозглашенной 
республикой Южная Осетия происходили в 
1991–1992 годах, после чего Тбилиси установил 
полную экономическую блокаду Южной 
Осетии.

 В 2008 году ситуация обострилась до преде-
ла. При этом во второй половине июля Грузия 
провела у себя совместные военные учения с 
США, на которых отрабатывался сценарий на-
падения и захвата территории Южной Осетии. 
Одновременно с этим Россия провела свои уче-
ния «Кавказ-2008», в которых приняли участие 
практически все силовые структуры, включая 
Железнодорожные войска, которые полностью 
восстановили железнодорожные пути на терри-
тории Абхазии, разрушенные ранее грузинскими 
военными. Было ясно, что зреет крупный военный 
конфликт.

Когда в ночь с 7 на 8 августа 2008 года артил-
лерия Грузии ударила по Цхинвалу и позициям 
российских миротворцев, находящихся на линии 
разграничения сторон, российские войска, стоя-
щие у границ Южной Осетии, перешли к активным 
действиям. Позже операция получила название 
«принуждение Грузии к миру». 

Теперь уже очевидно, что такое название 
было оправданным. Тянувшийся десятилетия 
грузино-югоосетинский конфликт закончился 
созданием двух независимых друг от друга го-
сударств. Они хоть и считают друг друга враж-
дебными, но военных действий больше не ведут. 
На территории Южной Осетии базируется рос-
сийский воинский контингент, а подразделения 
армии Южной Осетии фактически являются ча-
стью Российской армии — недавно подписанные 
двусторонние военные соглашения закрепили 
этот особый статус.

При этом итоги пятидневной грузинской 
войны существенно повлияли не только на по-
ложение дел в Грузии и Южной Осетии. В России 
они дали последний, самый мощный толчок для 
окончательного решения руководства страны по 
началу реформирования Вооруженных сил. До того 
реформа армии хоть и признавалась необходимой, 
но постоянно затягивалась из-за нескончаемых 
споров и различных теоретических изысканий 
реформаторов, а также недостатка средств.

Российско-грузинская война, несмотря на 
победу в ней России, ярко продемонстрировала 
малую эффективность существующих на тот 
момент в стране Вооруженных сил. Она ярко 
проявила многочисленные проблемы армии, в 
том числе неэффективность ее управления и 
оснащения. 

Неоправданно многочисленные для такого 
конфликта потери вооружения, техники и людей, 
по оценкам экспертов, во многом объяснялись 
несогласованностью действий частей и соеди-
нений различных видов и родов войск, а также 
отсутствием современных средств связи. До-
ходило до полного абсурда, когда командующий 
танковой армией был вынужден связываться с 
подчиненными с помощью личного мобильного 
телефона. Авиация, артиллерия, пехота име-
ли лишь условную связь, действуя фактически 
самостоятельно, что неприемлемо в условиях 
современного боя.

По итогам этой войны Президент России 
издал секретный указ (он никогда нигде не 
публиковался), который определил четкие на-
правления реформирования Российской армии. 
Была принята новая программа вооружений, на 
которую впервые за всю историю постсоветской 
России выделялись триллионы рублей, что сра-
зу вызвало раздражение у ряда демократиче-
ских политиков. Однако в руководстве страны 
сложилось окончательное убеждение: России 
нужна новая армия, оснащенная современными 
средствами связи, радиоэлектронной борьбы, 
умеющая воевать на различных театрах военных 
действий не огромными фронтами, как в Великую 
Отечественную, а компактными мобильными 
военными группировками, куда под единым 

управлением включены части различных родов 
и видов Вооруженных сил.

Вот что о значении опыта пятидневной гру-
зинской войны для развития Российской армии 
рассказал «МК» заместитель директора Цен-
тра анализа стратегий и технологий Константин 
Макиенко:

— Основной вывод состоял в том, что Воору-
женные силы России, сохранявшие на тот момент 
по факту облик массовой мобилизационной ар-
мии советских времен, имели незначительные 
возможности даже для участия в ограниченных 
конфликтах, поскольку эффективное задейство-
вание Вооруженных сил требовало проведения 
мобилизационных мероприятий. Без них боевой 
состав был сильно ограничен хроническим не-
комплектом и невысокой боеготовностью.

— До этого сами военные постоянно 
спорили: какой должна быть армия — кон-
трактной или призывной?

— Попытки содержать одновременно и мо-
билизационную армию, и некие отдельные силы 
постоянной боевой готовности вели к неподъем-
ному в экономическом отношении существованию 
двух параллельных армий и также провалились. 
Поэтому по итогам применения Вооруженных 
сил против Грузии был сделан окончательный 
вывод о том, что главной потенциальной угрозой 
являются конфликты на территории бывшего 
СССР, а для эффективного применения армии в 
этих конфликтах необходим отказ от советской 
мобилизационной системы комплектования и 
переход к Вооруженным силам, полностью со-
стоящим из частей постоянной боевой готовно-
сти с нормальной укомплектованностью.

— На эту войну попали в том числе и 
плохо обученные солдаты-срочники, за что 
военачальникам позже пришлось оправды-
ваться. Но что было делать, если срочниками 

формировались, к примеру, экипажи танков, 
которые были подняты по тревоге и брошены 
в бой? Времени и возможности заменить их 
контрактниками просто не было. Этот факт 
тоже повлиял на большое число потерь?

— Потери в «8.8.8» были, конечно, суще-
ственные и абсолютно неприемлемые с точки 
зрения ограниченных масштабов конфликта и 
общего невысокого уровня противника. Потери 
российской стороны составили 67 погибших 
военнослужащих и 283 раненых.

— Потери авиации тоже были очень боль-
шими. Здесь в чем была причина? Там ведь 
солдаты-срочники не воюют?

— В авиации российской стороной были 
потеряны дальний бомбардировщик Ту-22М3, 
два фронтовых бомбардировщика Су-24М, три 
штурмовика Су-25, и еще три Су-25 были списаны 
после полученных повреждений. В аварии был 
потерян один вертолет Ми-8МТКО. Фактически 
Буденновский штурмовой авиационный полк 
терял (вместе со списанными) один самолет 
Су-25 на 17 боевых вылетов — уровень потерь 
образца лета 1941 года, совершенно абсурдный 
для современной авиации, действующей против 
противника со слабой ПВО. При этом из шести 
сбитых самолетов только два достоверно были 
сбиты грузинами, а причиной потерь остальных 
стал, видимо, «дружественный огонь».

— То есть наши сбивали своих же из-за 
того, что не имели нормальных средств связи 
и управления? 

— Безусловной главной причиной столь вы-
соких потерь стал недостаточно высокий уровень 
общей организации и подготовки личного состава 
частей, многочисленные проблемы российской 
стороны с управлением и разведкой. Авиация 
вообще действовала практически вслепую. Во 
многом это проистекало именно из-за «дешевой» 
мобилизационной армии, которая перед этим 
еще и 15 лет хронически недофинансировалась. 
Все это пришлось исправлять в последующие 
годы. Военно-технические аспекты здесь были 
сугубо вторичны.

— Сегодня Грузия — главный и первый 
претендент на вступление в НАТО, о чем было 
недавно заявлено генсеком Североатлан-
тического альянса Йенсом Столтенбергом 
на саммите в Брюсселе. Правда, он так и 
не уточнил, когда именно это произойдет. 
Но можно ли при поддержке Грузии НАТО 
прогнозировать развитие нового военного 
конфликта в Южной Осетии?

— Вряд ли такое возможно, ибо урок Грузии 
преподан. И хороший урок. Думаю, он запом-
нится надолго. Кроме того, вступление Грузии 
в НАТО в обозримом будущем нереалистично. 
Нынешние широкие контакты Грузии с НАТО 
— это скорее желание дать грузинам некую 
моральную компенсацию за их преданность 
идее вступления в Североатлантический альянс, 
и не более того.

Ольга БОЖЬЕВА.

ЮБИЛЕЙ ГРУЗИНСКОГО ПРОВАЛА 
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7 августа 2008 года, пресс-
конференция в штабе миротворцев: 
«Объявлено перемирие, огонь 
полностью прекращен». До войны 
— менее двух часов. Вице-премьер 
Южной Осетии Борис Чочиев, 
российский дипломат Юрий Попов, 
командующий МС Марат Кулахметов, 
обозреватель «МК» Марина 
Перевозкина, журналист Ирина 
Куксенкова.

Цхинвал. Башня грузинского 
танка, оторванная взрывом.

Российская армия идет на помощь осетинам.

Подбитый грузинский танк.

«УРОК ПРЕПОДАН...»
Генсек Североатлантического альянса Йенс 
Столтенберг с грузинским президентом Георгием 
Маргвелашвили на саммите военного блока в 
Брюсселе.
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«Стратегически важный объект для 
Московской области, этот проект поддер-
жал президент, были выделены большие 
деньги — 9 млрд рублей. Из них 50% — это 
федеральные средства, 50% — региональ-
ный бюджет. Много десятилетий жители 
Дубны мечтали о том, чтобы левый и правый 
берег соединились, и вот буквально через 
несколько месяцев это произойдет. В де-
кабре здесь должны поехать уже первые 
машины, сделаны два тротуара», — сказал 
Андрей Воробьев.

Губернатор Подмосковья отметил, что 
мост достроят намного раньше срока. Ра-
боты на объекте начались в декабре 2016 
года, первоначально планировалось, что 
движение по мосту откроют в 2019 году. 
Но опережение графика уже значительное. 

Мост даст городу новый импульс к разви-
тию, привлечет бизнес и новых резидентов 
ОЭЗ, сделает экономику самодостаточной. 
Завершения строительства с нетерпением 
ждут все без исключения жители Дубны, 
ведь мост поможет значительно разгрузить 
городской трафик: из одной части города в 
другую можно будет попасть всего за три 
минуты. Сейчас транспортная связь между 
двумя частями города — только по техниче-
ской дороге над плотиной, а она в аварийном 
состоянии. Чтобы перебраться с одного 
берега на другой, приходится или стоять в 
пробках, или отправляться за 50 километров 
в соседний город Кимры.

Мостовой переход будет пропускать 
свыше 25 тысяч машин в сутки. Проект пред-
усматривает также и пешеходную инфра-
структуру: переходы, тротуары и остановки 
общественного транспорта.

Елена НИКИТИНА.

8 августа исполняется 
75 лет Юлию Гусману 
— режиссеру, актеру, 
продюсеру, телеведущему, 
основателю и бессменному 
художественному руководителю 
первой национальной 
премии Российской академии 
кинематографических искусств 
«Ника». Накануне юбилея 
мы поговорили, увы, 
по телефону. Юлий 
Соломонович привык 
отмечать дни рождения 
вдали от дома, но 
непременно с родными 
людьми. 

— Чем вы только не зани-
мались в жизни! А заполняя 
анкету, что пишете в графе 
«профессия»?

— Хороший вопрос, как 
говорят на зарубежных кон-
ференциях, когда государ-
ственные деятели не знают, 
что на него ответить. Я пишу в 
анкетах: «режиссер театра и 
кино». По второму образова-
нию я кинорежиссер, но очень 
много работал в театре, ста-
вил спектакли по всей стране 
и за рубежом — в Америке, 
Корее, Китае. Лучший отдых и 
составная часть, прошу про-
щения, творчества — воз-
можность переключаться. 
Когда ставлю спектакль, 
сильно устаю, но знаю, что 
скоро начну снимать кино. 
Вот на площадке и отдо-
хну, там-то у меня будет 
огромная армия людей. 
Когда снимаешь кино, отда-
вая этому года два жизни, 
сидя где-нибудь в горах, 
вспоминаешь о том, как 
прекрасен репетиционный 
период, пятый зал в Театре 
Российской армии, где можно си-
деть и разговаривать с актерами, 
разбирать образы. При этом мне еще 
нравится телевидение. Я несколько 
лет был ведущим самой рейтинговой 
программы «Тема», продолжаю вести 
программу на радио. Седьмой год 
с Алексеем Кудриным и Комитетом 
гражданских инициатив мы занимаемся 
национальной премией «Гражданская инициа-
тива». Проводим ее по всей России, побывали 
в 30 регионах. Премия родилась в тот момент, 
когда молодых людей, которые помогали людям, 
спасали их от пожаров и наводнений, не только 
не награждали, а преследовали за то, что они 
действовали не в соответствии с инструкциями. 
Наша премия вручается за добрые дела тем, кто 
спасает, думает о памяти ушедших поколений, 
о больных и нуждающихся в заботе. С нашей 
помощью появляется все больше волонтер-
ских объединений. Очень важно, чтобы любое 
бескорыстное дело, порыв души, настоящий 
человеческий поступок были бы поддержаны 
обществом и властью. 

— Вы были первыми, когда придумали 
кинематографическую премию «Ника». Не 
надоела она вам? Столько хлопот! 

— Не надоела. «Ника» тоже родилась из 
добрых побуждений. Нам хотелось, чтобы при-
зы кинематографистам вручала не только и не 
столько власть, чтобы помимо Государственной 
премии, наград от горкома, ЖЭКа и ДОСААФ был 
бы свой профессиональный приз. И он появился 
в 1987 году, то есть 32 года назад. Сегодня «Ника» 
скопирована, растиражирована, повторена в 
общих деталях в сотнях премий, которых больше 
350 во всех областях нашей жизни. Мы эту волну 
породили. Никто не верил в успех. «Ника» роди-
лась, когда у нас был общий дом — Дом кино. С 
тех пор как наша команда оттуда ушла, все стало 
сложно: нет собственного дома. Но мы работаем, 
сражаемся. «Ника» жива и живее всех других. Ее 
слоган — «Первая. Навсегда». 

— Вы всерьез сердитесь на людей, ко-
торые ходят на «Золотого орла»? Однажды 
вы на меня топали ножкой за это. 

— Я не сержусь на тех, кто ходит на «Золотого 
орла», «Серебряного медведя» и все остальное. 
Просто мне кажется, что люди, знающие историю 
нашего кинематографа, хорошо себе представ-
ляют, откуда взялся тот же «орел». Сегодня, на 
фоне тех событий, которыми живут страна и мир, 
все это стало наивно и глупо. Когда-то все это 
было живо, казалось прямым предательством 
нашего демократического кинематографа. Сей-
час уже нет демократического кинематографа, 
предательства и «нашего». 

— А что есть?
— Серьезно работающая киноиндустрия. 

Это не только цифры кассовых отчетов, но и 
реальность. Все больше появляется удачных 
фильмов. Арт-хаус у нас всегда был приличный 
и интересный. А теперь появились блокбастеры 
и мейнстримовские комедии. Народу нравится 
наше кино.

«Надеюсь, 
что разгул новой волны 
мракобесия скоро спадет»
— Можете представить, что были бы 

сейчас врачом, работали бы в Баку, жили 
совершенно другой жизнью?

— Представить могу, но лишь как некий ху-
дожественный образ или вымысел. Мой папа 
был известнейшим врачом Закавказья. Я пошел 
по его стопам. Меня любили и уважали. Я зани-
мался психиатрией, написал диссертацию. Все 
было чудно. Но КВН сбил меня с пути истинного. 
В то время если ты жил активной кэвээновской 
жизнью, то становился автором, режиссером, 
завхозом, актером, художником, придумщиком, 
танцором и музыкантом. Это был настоящий син-
тетический жанр, ныне давно забытый. Когда-то 
было очень хорошее слово, которое теперь не 
произносят, — «художественная самодеятель-
ность». Его затерли до дыр. Оно опошлилось от 
частого употребления. А мы были настоящей 
самодеятельностью. Сейчас КВН переживает 
невероятный ренессанс. Кто-то его любит, кто-
то — нет. Так и должно быть. В мое время КВН 
был вне конкуренции, которой не было вообще. 
В прямом эфире появился молодой, задорный, 
студенческий, дерзкий и раскованный юмор. 
Прошли годы. С помощью выпускников акаде-
мии КВН и Александра Маслякова сегодня на 
всех каналах, включая кабельные и районные, 
идут юмористические программы. Там работают 
актеры, продюсеры, сценаристы и режиссеры, 
вышедшие из КВН, который производит не только 

юмор, но и, как говорили во времена Чер-
нышевского, нового человека. У этих 

людей высокая креативность, быстрые 
мозги, ироничное отношение к жизни, 

что помогает не превращаться в на-
дутых чурбанов. Что же касается 

профессии врача, то я всегда 
ощущаю свою к ней причаст-
ность, то, что получил меди-
цинское образование, хотя я 
уже никакой не врач по глубине 
знаний. Прекрасно, когда ты 

имеешь представление об осно-
вах человеческого организма и 

физиологических процессах, ко-
торые в нем происходят. 

— Вы действительно инте-
ресовались гипнозом?

— О да! Я и сейчас им интере-
суюсь как наблюдатель кошмара, 

овладевшего людьми, у которых нет 
никакого выхода, кроме мистики и и 

надежды на чудо. Я даже ночью спал 
рядом с магнитофоном, которым управ-

лял мой друг Виталик Соскин. Он говорил 
по-английски, практикуя обучение во сне. 
Сегодня гороскопам и астрологическим 
прогнозам отдали дань практически все 
газеты и журналы. Эфир наводнен теле-
визионными турнирами экстрасенсов, 
удивительными приключениями магов, 
волшебников, жизнью звезд под гипнозом. 
Но медицинский гипноз давно изучен и 

практикуется. При этом существует 
баловство с человеческой психикой, 

вера в какую-нибудь целительницу 
Лауру и прочую ерунду, в то вре-

мя как у человека нет надежды 
на то, что можно пойти в по-

ликлинику и записаться к 
хорошему специалисту без 
денег. Надеюсь, что разгул 
новой волны мракобесия 
скоро спадет. 

— Обычно у лю-
дей, интересующихся 
такими темами, есть 
какие-то способно-
сти. Вы вот умеете 
снимать боль руками, 
например?

— Я не могу отве-
чать за семь миллиар-

дов населения Земли, за 
весь космос, опровергать 

или подтверждать наличие 
чудес. Научно ничего не до-

казано. Скажу банальные вещи, 
которые все давным-давно должны 

были выучить. Пять процентов людей 
имеют нездоровую психику, подвержены 

психическим колебаниям, а еще тридцать про-
центов — внушаемы. Иногда помогает молитва. 
Можно, конечно, считать ее помощью высших 
сил. Но наука исходит из того, что это включе-
ние тех резервов организма, которые человек 
мобилизует на борьбу с болезнью. От прихода 
врача больному должно становиться легче. Есть 
такое выражение, принадлежащее, кажется, 
Авиценне: вас трое, если ты идешь с врачом 
против болезни, а если будешь против врача, 
то болезнь победит. Очень важен позитивный 
настрой. Конечно, когда тебе хреново и никакие 
лекарства не помогают, это не работает. Но если 
дело касается фобий и депрессий, то внушение, 
самовнушение, психотерапия очень помогают. Я 
только против того, чтобы использовать сложней-
шие медицинские методы вторжения в психику 
человека как шоу для обмана и развлечения 
людей. Я всегда был против Чумака и Кашпиров-
ского. Найдется миллион людей, их становится 
все больше, которые вам расскажут о том, что 
лично видели, как их тетю, соседа исцелили, как 
сами они были старцами в Гималаях, Латинской 
Америке или алтайском селе. Отдельные случаи 
такого счастливого совпадения, самовнушения, 
бывают. Но наука требует доказательств. Пока 
же ничего не доказано и не проверено… 

— Не считаете зря потраченным вре-
менем свою политическую и депутатскую 
деятельность?

— Никогда не считал никакое время зря 
потраченным. Я активно участвовал в демокра-
тическом движении. Сейчас об этом вспоминать 
не очень модно. Я не собираюсь рассказывать, 
какой был молодец в партии Ельцина и Гайда-
ра, как много полезного сделал. Но на стене 
моего кабинета висит письмо под номером 001, 

подписанное Борисом Ельциным, — как благо-
дарность за организацию первого собрания 
межрегиональной депутатской группы, с кото-
рой все и началось. Тогда, стоя, простите, на 
баррикадах и защищая Моссовет, у нас было 
ощущение великого перелома. Можно считать 
произошедшее ужасной геополитической ка-
тастрофой, а можно — исторической победой 
демократии. Да, я был депутатом первой Госдумы 
в 1993 году, даже зампредседателя комитета по 
геополитике, активно сражался за те идеалы, 
которые казались тогда правильными. Все, что 
сегодня есть хорошего, было заложено тогда. 
Плохое тоже проросло. Когда мы открывали двери 
свободы и демократии, то думали, что хлынут 
только чистые родниковые воды. Но была и ка-
нализационная, мутная вода. Я давно отошел от 
активной политической деятельности, но полити-
кой интересуюсь. Иногда она напоминают игру в 
казино, то она черная, то красная, то становится 
зеро, и непонятно, кто и что выиграл.

«Я вообще не думал, 
что стану когда-нибудь 
москвичом»
— Недавно ваш друг Рустам Ибрагимбе-

ков вспоминал Баку, где прошло детство, как 
с родителями ездил на воды. Для вас каким 
остался в памяти родной город? 

— У любого настоящего бакинца в такой 
момент появляется блаженная улыбка, и он на-
чинает говорить, что Баку — потрясающий город. 
Он таким был и остается, хотя стал другим — в 
чем-то краше, больше, выше, богаче. В мое время 
это был бедный провинциальный город. Я вообще 
не думал, что стану когда-нибудь москвичом, 
гордился тем, что бакинец. До сих пор помню 
запах апшеронского песка, вкус инжира в конце 
августа — уникального, золотого, какого нет 
больше нигде в мире. Пять поколений Гусманов 
жило в Баку с середины XIX века. Я всегда считал 
и считаю себя бакинцем. У меня две родины — 
Азербайджан и Россия. Я очень люблю Москву, 
горжусь тем, что я здесь сгодился и больше со-
рока лет живу. Но Баку остается в моей душе, 
ветрах и запахах, ритмах, шашлыках. Про свое 
детство я очень люблю рассказывать, но наш 
разговор может стать безразмерным. 

— Мне довелось недавно пообщаться с 
бакинцами, которые в большом количестве 
отдыхают на Кавказских Минеральных Во-
дах. Это настоящая интеллигенция.

— О да! Мы тоже ездили в Кисловодск с ма-
мой и папой. Баку по-прежнему остается очень 
интеллигентным городом, где многие владеют 
несколькими языками, хорошо говорят и пишут 
по-русски. Это удивительное ощущение — гор-
диться своей малой родиной, даже если ты не 
жил на берегу роскошного моря, как в Баку, а 
вырос в рабочем поселке. Прекрасно, когда есть 
гордая память о своем городе, о прошлой жиз-
ни, родителях, бабушках и дедушках, когда ты 
корнями там пророс и подобен дереву. Куда бы 
тебя ни пересадили — будешь успешен. 

— Как проведете день рождения?
— Я никогда в этот день не бываю дома. Такая 

традиция идет со школы. Для меня было самое 
обидное, что день рождения — 8 августа, когда 
в городе нет ни одного товарища по школе. Все в 
пионерском лагере, на дачах или в Кисловодсках, 
Нальчиках, Ессентуках. Жара — 35 градусов, и 
сидеть одному совсем невесело. День рождения 
переносился на осень. Я вырос, но происходит 
все то же самое. Сейчас у меня друзей и добрых 
приятелей побольше, и нужно приглашать целую 
армию. Самые лучшие ее воины находятся за 
пределами города, отдыхают где-нибудь у те-
плого моря. Да и я всегда уезжаю куда-нибудь 
за рубеж. Ко мне приезжают мой брат с семьей, 
самые близкие люди, дочка с мужем и моими вну-
ками, родители зятя — англичане, и мы в тесном 
кругу за столом собираемся. Все-таки хорошо, 
что человек родился. Представляешь, что один 
из миллионов сперматозоидов не добрался бы 
до яйцеклетки и не было бы волшебного мира, 
хотя доступ в него когда-нибудь закрывается и 
приключение заканчивается. Но, как говорил 
мой друг, учитель и замечательный драматург 
Валерий Фрид, спасибо, что хотя бы привезли 
и показали. Со словами благодарности за это, 
мы и поднимем бокалы 8 августа. 

— В общем, 75 — не возраст?
— Я смеялся, когда мне было 20, 30, 40, 50 

и 60 лет. Но сейчас перестал, потому что своего 
возраста не ощущаю. Конечно, я не такой бойкий, 
резвый и тренированный, каким был сорок лет 
назад. Но голова так устроена, что в какой-то 
момент ощущаешь себя девятиклассником, хотя 
успел окончить институт. Сейчас я думаю, что мне 
где-то 36 — по ощущению жизни. Правда, иногда 
болит колено. Так человек уходит из жизни моло-
дым. Верующие говорят, что душа не стареет, у 
физиологии есть другие ответы. Превращаешься 
в старичка-боровичка, у которого отгорели все 
страсти, стремления и интересы, и уже не хочется 
никуда ехать, читать. Просто доживаешь свой 
век. Наверное, уходить из жизни в таком случае 
легче, чем когда себя считаешь молодым и кое-
что еще не сделано. Но о грустном говорить не 
будем в праздничный юбилейный день. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ПАПА «НИКИ»
Юлий ГУСМАН:  

«Я занимался 
психиатрией, но КВН 

сбил меня с пути»
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Михаилом.

Бакинское 
детство.

«Ника»  
в квадрате.
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Стыковка моста  
через Волгу в Дубне 
прошла успешно, 
открытие — в декабре

Подмосковная Дубна — уникальный наукоград, здесь трудятся самые выдающи-
еся физики страны. Даже в таблице Менделеева есть названный в честь города 
химический элемент — дубний. А еще это один из самых зеленых и красивых го-
родов Подмосковья. Дубна быстро развивается: успешно работает ОЭЗ (особая 
экономическая зона), что влечет за собой строительство новых жилых микро-
районов, расширение дорог, создание общественных пространств для отдыха, 
организованных по новым стандартам. Главная природная достопримечатель-
ность и главное же неудобство — красавица Волга. С одной стороны, на бере-
гах реки приятно отдохнуть, с другой — из-за нее город разделен на две части. 
Очень скоро от неудобства не останется и следа. Во вторник губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев дал старт стыковке моста через Волгу. Этот мост 
полностью изменит в лучшую сторону все сферы жизни жителей Дубны.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
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Мост в Дубне относится к уни-
кальным искусственным соору-
жениям и считается одним из 
крупнейших строящихся про-
ектов в РФ. Общая протяжен-

ность составляет почти 2 километра, из них 
1166 метров — длина самого моста. Рас-
стояние между русловыми опорами состав-
ляет 168 метров. Такая ширина руслового 
пролета позволит сохранить полноценное 
судоходное движение. Пересечение с же-
лезной дорогой выполняется в разных 
уровнях.

Строительство моста выполняется в 
рамках госпрограммы Московской области 
«Развитие и функционирование дорожно-
транспортного комплекса» с финансирова-
нием из дорожного фонда региона и феде-
рального бюджета.

Общая стоимость строительства со-
ставляет 9 395 621,878 тыс. рублей.
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В мае 2018 года состоялся финал Всероссийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в малых городах и исторических поселениях, который 
проводил Минстрой России. Среди победителей — четыре подмосковных города. 
Проект благоустройства набережной в Дубне победил в номинации «Малые города 
от 50 до 100 тысяч населения». 

Проект предполагает уникальный баланс между сохранением природного и историко-культурного 
наследия, созданием объектов для осуществления предпринимательской деятельности, со-
хранением историко-градостроительной и природной среды города. Он направлен на создание 
четкого функционального зонирования территории, реставрацию исторической части и создание 
новых современных зон отдыха. Ключевую роль в этом общественном пространстве сохранят 
исторический сквер ДК «Мир» и памятник основателю Научного центра в Дубне — выдающемуся 
ученому Михаилу Мещерякову. Полученный денежный приз направляется на проектирование, 
укрепление береговой линии, приобретение малых архитектурных форм и реализацию первого 
этапа благоустройства. Стоимость реализации проекта набережной и парка составила 264 мил-
лиона рублей, 100 миллионов из них — грант за победу в конкурсе, остальные средства выделяют 
муниципалитет и область.

Новую зону отдыха — набережную 
имени Менделеева — в Дубне начнут 
благоустраивать уже в этом году. Первый 
этап — 800 метров вдоль реки Волги. 
Рядом расположен Центральный парк, 
в будущем там появятся современный, 
прекрасно оборудованный пляж, об-
ширная зона отдыха, детские и спор-
тивные площадки, а также собственная 
сцена.

По словам губернатора Подмосковья, 
который 7 августа проверил ход работ по 
благоустройству набережной, в Московской 
области активно преобразовываются обще-
ственные пространства. Современные город-
ские парки с большим набором разнообраз-
ных опций, в числе которых — спортивные и 
детские площадки, воркауты под открытым 
небом и летние кинотеатры, абсолютно меня-
ют культуру и качество жизни в городе. 

«Нам есть к чему стремиться, и роскош-
ных парков становится все больше и больше. 
Сегодня в городах мы имеем минимум два-три 
сквера, парка, где можно отдыхать. Мы все 
видим, как меняется наше Подмосковье, и это 
благодаря участию жителей, их вовлеченно-
сти», — подчеркнул Андрей Воробьев. Поэтому 
губернатор поручил обязательно привлекать 
жителей к обсуждению проекта благоустрой-
ства набережной и парка в Дубне.

Общая площадь нового общественного 
пространства для отдыха — 19 гектаров. В 
2016–2017 годах на набережной была замене-
на система освещения, сооружены смотровая 
площадка и спуск к воде, создан дендропарк, 
установлен бюст Дмитрия Менделеева. Ра-
боты проводились за счет средств областных 
программ «Парки Подмосковья», «Светлый 
город» и инвестиций ОИЯИ. Полностью про-
ект будет готов в ноябре. 

ОТДЫХАТЬ НА ВОЛГЕ — С КОМФОРТОМ

50/50 из 
федерального 
и областного 
бюджета9 395 621,878 тыс. р.

 — его общая стоимость
9 395 621,878 тыс. р.

 — его общая стоимость

4 786 869,663 тыс. р.

* на 01.01.2018.
потрачено* из федерального бюджета
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Рация» на двери подъ-
езда в многоэтажке. 4. Марианская «низ-
менность» в Тихом океане. 10. Сплетница, 
живущая в квартире напротив. 11. И языче-
ский божок, и бесчувственный человек. 13. 
«Двухсменный» морской ветерок. 14. Рогатый 
«хозяин» Беловежской пущи. 15. Отделка стен 
керамической плиткой. 16. Ас, выполняющий 
«петлю Нестерова». 18. Вязальный «багор» 
в арсенале рукодельницы. 20. День, пред-
шествующий среде. 22. Куры, гуси, овцы, 
гуляющие во дворе деревенского дома. 23. 
«Обкуривание» рыбы. 24. Сплоченность че-
ловека с природой. 27. Собрат афериста и 
махинатора. 30. Упрощенная форма женского 
поклона, сменившая реверанс. 32. Старый 
шлягер в обработке диджея. 34. Свидетель-
ство на право занятия торговлей. 35. Порок 
босса, окружившего себя льстецами. 36. 
Апельсиновое варенье на тосте. 38. Куриная 
грудка без костей. 39. Название магазина, где 
продаются спиннинги, мормышки и блесны. 
40. Самолет для взлета и посадки на воде и 
на суше. 41. Враг краткости. 42. Утренний 
пир обжоры.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солдат в самом конце служ-
бы. 2. Вереница подвод со скарбом барина. 3. 
Съедобный гриб на тонкой ножке. 5. Рыжий тара-
кан «из Восточной Европы». 6. Музыка, которую 
сегодня играет завтрашний предатель Родины. 7. 
Перерыв, во время которого театралы посещают 
буфет и обсуждают первое действие спектакля. 
8. Смолистое вещество для натирания смычков. 
9. Государственный служащий в областной ад-
министрации. 10. Коронный танец на критской 
вечеринке. 12. «Цеп» для обмолота противника. 
17. Неправильное именование человека, празд-
нующего свой день рождения. 19. Просторечное 
название сигнального пистолета. 20. Глашатай, 
информировавший народ. 21. Обновка для ку-
кушонка в скороговорке. 25. Модный собрат 
пуловера. 26. Черта язвительного насмешника. 
27. Бал, где Белоснежка танцует с мушкетером. 
28. Нервный срыв со слезами, смехом и криками. 
29. Вымышленная причина для отмены свидания. 
31. Танкист, ведущий огонь. 33. Онегинская 
«новация» Пушкина. 34. Профессионалка, ко-
торую заслушались посетители караоке-бара. 
37. Брусок, лежащий рядом с банной мочалкой. 
38. Обманное движение футболиста.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соавтор. 4. Оптовик. 10. Клеенка. 11. Алхимик. 13. Ящик. 14. Софа. 15. 
Начинание. 16. Нутрия. 18. Взгляд. 20. Прононс. 22. Пьянчуга. 23. Самосвал. 24. Звонница. 
27. Прихожая. 30. Анамнез. 32. Молоко. 34. Печник. 35. Прогалина. 36. Лист. 38. Унты. 39. 
Кадастр. 40. Таксист. 41. Антураж. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стряпня. 2. Волк. 3. Обедня. 5. Припев. 6. Офис. 7. Кувалда. 8. Папироса. 
9. Парадокс. 10. Кистень. 12. Коллега. 17. Изгнанник. 19. Злословие. 20. Пружина. 21. Сим-
биоз. 25. Всплеск. 26. Авангард. 27. Пенальти. 28. Абонент. 29. Эмблема. 31. Укрытие. 33. 
Оправа. 34. Пассия. 37. Табу. 38. Уста.
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■  Советы охотникам перед открытием 
сезона.
■  О долговечности Иж-43.
■ Состязания собак на призы «РОГ» и клуба 
«Сафари».
■ Чутье легавых: мнение эксперта.

■ Почему люди «болеют» охотой?
■ Царская охота на монетах.
■ Вести с водоемов.
■ Рыбалка после дождей.
■  Карусель для живца.
■ Прогноз клева рыбы на август.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ», №16 (1–14 АВГУСТА 2018 Г.):

НЕ ПРОПУСТИ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-968-625-12-86

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у 
куплю 
т. 8-915-344-86-45.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
«МК» уже в августе этого года можно досрочно подписаться на издания «МК» 

на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 августа с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная»,  
ул. Планерная, д. 6, корп. 1, южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора,  
просп. Буденного, д. 1/1, у маг. «Пятерочка»
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея»,  
у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино»,  
ул. Суздальская, д. 32–34
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
11 августа с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
12 августа с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»

р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Ясенево»,  
ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
14 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
15 августа с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,перед ЦД «Победа»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
10, 11 и 12 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до Ярмарочной площади 
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный 
автобус).

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 10 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бульвар, д. 2,  
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

c 1-й стр.
Сейчас кажется, что на Николь-
ской совсем мало людей. Но во 
время мундиаля здесь букваль-
но яблоку негде было упасть, а 

потоки гостей, раскрашенных в цвета своих сбор-
ных, нескончаемой рекой двигались в обе сто-
роны. Теперь же самая заметная одежда здесь 
— у дворников: работники в ярко-оранжевых 
спецовках через каждые 50 метров и теперь уже 
не спеша сметают мелкий мусор в свои совки.

— Это был очень трудный месяц, — го-
ворит уборщик по имени Николай. — Мусора 
было очень много. Мы дежурили в две смены, 
по нескольку десятков человек. В основном 
были бутылки, пластиковые стаканы и окурки. 
Но иногда попадались и фанатские атрибуты: 
флаги, сломанные дуделки и краски. Мы рабо-
тали практически без отдыха. Рядом дежурили 
мусоровозы на 20 тонн, которые набирались 
полными за считаные минуты. Кстати, болель-
щики почему-то питали нездоровый интерес к 
нашим машинам. Часто просили покататься, но 
мы отказывали.

Но, несмотря на трудные ночи, у «рыцарей 
совка и метелки» об этом времени остались 
светлые воспоминания. По словам Николая, 
иностранцы часто сами предлагали помощь в 
уборке и даже дарили подарки.

— Одному моему коллеге вручили сомбре-
ро, — улыбается дворник. — Еще иностранцы 
дарили футбольные мячи, предлагали выпить с 
ними или сфотографироваться. Но и сами но-
ровили заполучить какой-нибудь 
трофей. Сначала мы работали 
в касках, но этот защитный го-
ловной убор имел такую попу-
лярность у болельщиков, что 
нам пришлось сменить его на 
обычные фуражки. Гости горо-
да очень часто просили каску 
им отдать, хоть за деньги. Еще 
часто подходили с вопросами, 
причем с самыми разными. 
Чаще, конечно, спрашивали 
дорогу, но были и странные 
просьбы. Одна компания 
хорватов пыталась у нас вы-
ведать, как понравиться рус-
ским девушкам.

Также иностранцев ин-
тересовали политические 
вопросы. Николая и его кол-
лег спрашивали про Крым, 
Путина и даже вспоминали 
конфликт в Косово. 

Запомнились болель-
щики и фармацевтам местных аптек. По их 
словам, самыми востребованными товарами 
во время мундиаля были не только пластыри, 
обезболивающие и другие медикаменты первой 
необходимости. Часто продумывающие все 
наперед европейцы заранее днем набирали 
по нескольку пачек или бутылочек средств от 
похмелья. 

Работники же местных питейных 
заведений в унисон твердят о том, что месяц был 
трудный, но несмотря на это атмосфера праздника 
с лихвой окупала бессонные ночи. А вот бариста 
в одной из кофеен на Никольской вспоминают об 
этих днях с ноткой грусти.

— Было бы здорово, чтобы этот праздник 

с постоянными толпами веселых 
людей не заканчивался, — говорит 
Александр, замешивая мой латте. — 
Можно, например, хоть раз в неделю 
или месяц устраивать тематические 
вечера. Сначала день Саудовской Ара-
вии, Бразилии, Португалии и так далее. 
Развешивать флаги той или иной стра-
ны, транслировать матчи с ее участием, 
играть национальную музыку. Тогда бы 
туристы, зная расписание, наполняли 
бы улицу в свой день. А москвичи могли 
бы снова пообщаться с иностранцами, 
встретить друзей, которых завели во 
время чемпионата.

Вписать футбол в облик Никольской 
предлагают и жители Тверского района. 
Муниципальным депутатам уже поступают 

различные предложения. Начиная от уста-
новки памятника болельщикам, заканчивая иде-
ей изменить иллюминацию: вместо светящихся 
шаров с бабочками повесить муляжи футбольных 
мячей, а в местах скопления иностранцев из одной 
и той же страны развесить соответствующие флаги 

и гербы. Правда, даже если эти мысли получат свое 
воплощение в реальности, тот яркий праздник, как 
был на ЧМ, здесь все равно не повторится.

— Поток туристов на этой улице всегда был 
достаточно большой, — говорит глава совета му-
ниципальных депутатов Тверского района Яков 
Якубович. — Туристы традиционно идут на Крас-
ную площадь и по пути попадают на Никольскую. 
Но стать конкурентом улицам, на которых обычно 
проводятся городские праздники, Никольская не 
сможет по вполне очевидным причинам. Дело в 
том, что она неширокая и устанавливать на ней 
какие-то дополнительные тематические конструк-
ции будет проблематично. Но что касается идеи 
вписать футбольную символику в ее антураж, я 
эту задумку поддерживаю. 

Поселится футбольный дух между старинных 
зданий навсегда или нет, покажет время. Но одно 
можно сказать точно: Арбат заметно приуныл 
даже на фоне уже «не фанатской» Никольской. 
Потому что у нее есть главное — эта улица на-
всегда останется в памяти и сердцах миллионов 
болельщиков по всему миру. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Перемены, которые происходят в мо-
сковской медицине в последние годы, 
трудно переоценить. В поликлиниках не 
стало очередей; в стационарах — самое 
лучшее оборудование. Врачи проходят 
регулярное обучение новым технологи-
ям, в том числе за рубежом.
Ну и, конечно, лучше всего перемены ви-
дят сами медицинские работники. Рос-
сийский хирург, член-корреспондент 
РАН, директор ГБУЗ Московского 
клинического научного центра имени 
А.С.Логинова ДЗМ Игорь Евгеньевич 
ХАТЬКОВ рассказал в интервью «МК», 
что изменилось в столичной медицине 
за последние годы, почему он стал до-
веренным лицом Сергея Собянина на 
нынешних выборах мэра Москвы и что 
он ждет от здравоохранения в будущем.

— Игорь Евгеньевич, давно ли вы зна-
комы с вашим кандидатом — Сергеем 
Собяниным?

— Впервые я услышал о Сергее Семеновиче 
около 10 лет назад, общаясь с коллегами из 
Тюмени и Ханты-Мансийска. Врачи отзывались 
о нем как о высокопрофессиональном руково-
дителе, уделявшем много внимания вопросам 
здравоохранения. Потом я наблюдал за деятель-
ностью Сергея Семеновича, когда он стал мэром 
Москвы. Впервые мы познакомились во время 
одной из встреч с медицинской общественно-
стью, когда я уже стал руководителем нашего 
медучреждения. Такие встречи с медицинской 
общественностью в разных форматах стали в 
городе уже традиционными. Сергей Семенович 
изначально удивлял меня глубоким пониманием 
вопросов развития медицины. А три года назад 
мэр приехал в наш центр — и этот визит опреде-
лил дальнейшее развитие нашего учреждения. 
Во время той встречи совместно с Департамен-
том здравоохранения Москвы мы представили 
проект развития МКНЦ. В то время в московском 
здравоохранении уже начались изменения: реа-
лизовывалась концепция укрупнения, которая 
предполагает концентрацию материальных и 
интеллектуальных ресурсов с созданием вы-
сокопотоковых медицинских центров. Мы шли 
тем же путем, и концепция развития нашего 
центра на базе Института гастроэнтерологии, к 
которому предполагалось присоединить рядом 
стоящую многопрофильную ГКБ №60, была под-
держана Московским клиническим научным цен-
тром им. А.С.Логинова, к которому впоследствии 
присоединилась клиника женского здоровья. 
На сегодняшний день мы активно проводим 
капремонт и реконструкцию четырех из пяти ле-
чебных корпусов центра. МКНЦ оснащен самым 
современным оборудованием. У нас реализуется 
не только лечебный процесс. Мы проводим об-
разовательные программы, занимаемся наукой. 
И все необходимое для этого у нас есть. К нам 
пришли специалисты из ведущих учреждений 
страны, которые организовали работу по совер-
шенно новым направлениям в хирургии, терапии 
и особенно в онкологии, которыми раньше кли-
ника не занималась. Наш коллектив полностью 
поддерживает те структурные изменения, кото-
рые происходят в здравоохранении, понимая, 
что мы живем в современном тренде развития 
мировой медицины, и всеми силами старается 
оправдать оказанное нам доверие.

— Что вы можете сказать о человеческих 

качествах Собянина? Какое он на вас впе-
чатление произвел?

— Мне он кажется очень деловым, целеу-
стремленным человеком, который никогда не 
бросает слов на ветер, глубоко вникает в пробле-
му, старается ее понять и предлагает решения. 
И самое главное — эти решения реализует. Я 
совершенно искренний почитатель деловых 
качеств Сергея Семеновича.

— Прислушивается ли мэр к мнению экс-
пертов, медицинской общественности?

— Как я уже говорил, он встречается с пред-
ставителями медицинской общественности, 
внимательно их слушает, и при каждой сле-
дующей встрече видно, что он прорабатывает, 
переосмысливает все идеи и возвращается к 
теме уже с готовыми решениями или действиями. 
Недавний пример. На одной из таких встреч мэру 
рассказали о появлении нового направления в 
профилактике тромботических осложнений у 
пациентов с сосудистыми катастрофами. Сей-
час это уже звучит в виде предложения в одной 
из программ по развитию здравоохранения 
Москвы. Кроме того, благодаря мэру в горо-
де максимально быстро решаются вопросы 
лекарственного обеспечения онкологических 
больных на самом современном уровне. Эти 
вопросы являются очень сложными во всех без 
исключения странах мира. Как главный онколог 
Департамента здравоохранения Москвы могу 
сказать, что в Москве лекарственное обеспе-
чение онкологических пациентов соответствует 
ведущим мировым показателям. Мы в числе 
первых закупаем препараты самого последнего 
поколения для онкобольных. Благодаря личному 
контролю мэра Москва в этом плане — абсолют-
ный лидер в России.

— Что вы считаете самым существенным 
в столичном здравоохранении, произошед-
шим за последние годы?

— Столичное здравоохранение сейчас на-
ходится на мировом уровне и соответствует тем 

требованиям, которые есть в развитых странах. 
Безусловно, нам есть над чем работать. Но есть 
и понимание того, как работать. 

— А вот хирургия Москвы — насколько 
она развита в сравнении с другими миро-
выми столицами?

— Наши врачи сегодня активно ездят 
учиться — в столице есть программа обучения 
молодых специалистов за рубежом, мы от-
правляем их на стажировки в Израиль, Южную 
Корею, Европу и другие страны. Но и к нам на 
обучение приезжают и студенты, и профессора. 
Европейская ассоциация эндоскопической 
хирургии аккредитовала наш центр как ре-
комендованный для обучения и повышения 
квалификации европейских врачей.

— В столичных медучреждениях, в том 
числе вашем центре, в последние годы 
появилось немало уникального оборудо-
вания. Какие виды современного лечения 
вы освоили благодаря ему? Какие операции 
стали возможны?

— Сегодня у нас есть все оборудование для 
выполнения самых сложных операций в хирур-
гии, в том числе абдомиальной, торакальной, 
хирургии опухолей головы и шеи... Две недели 
назад мы сдали новый оперблок, где есть ин-
тегрированные операционные, максимально 
оснащенные по последним тенденциям, кото-
рые есть в мире. Мы проводим современные 
внутрипротоковые вмешательства; скоро нач-
нем проводить эндоваскулярные операции на 
сосудах. В Москве сегодня создана инфарктная 
сеть и завершается создание инсультной сети, 
и помощь людям с сосудистыми катастрофами 
оказывается на высшем уровне. Случается, 
что мои знакомые по привычке обращаются 
за помощью, но раньше, чем я дозваниваюсь 
до главного врача клиники, эта помощь уже 
оказана. И на этих примерах хорошо видно, 
что создается работающая система высоко-
го уровня.

Что касается нашего центра, то он оборудован 
по самому последнему слову, у нас есть новейшие 
модели диагностического и хирургического обо-
рудования. Например, мы проводим конфокаль-
ную эндоскопию, позволяющую на уровне клеток 
оценивать структуру тканей. Некоторые виды 
опухолей (например, желудка или толстой кишки) 
мы научились оперировать внутрипросветно, без 
разреза. Еще недавно революцией в их лечении 
казались лапароскопические методики, а сегодня 
мы шагнули дальше. Малоинвазивная хирургия в 
онкологии развивается семимильными шагами. 
Сегодня уже порядка 70% операций в этой сфере 
в нашей клинике делается лапароскопически.

— Какие наказы в области здравоохра-
нения вы дали бы кандидату в мэры Москвы 
С.Собянину?

— Наказы Сергею Семеновичу давать я не 
вижу никакого смысла; он понимает абсолютно 
все проблемы. Подо всем, что он планирует делать 
в московском здравоохранении, я могу стопро-
центно подписаться и сказать: «Спасибо, я с вами 
согласен». На одной из последних встреч мэра с 
медиками Леонид Михайлович Рошаль сказал, 
что он потрясен тем, насколько глубоко Сергей 
Семенович знает вопросы здравоохранения и 
владеет предметом. Полностью согласен.

— Каковы дальнейшие перспек-
тивы Москвы с точки зрения развития 
здравоохранения?

— Я оцениваю перспективы высоко. То, с ка-
ким вниманием руководство города относится к 
вопросам здравоохранения и как формулирует 
цели касательно его развития, позволяет гово-
рить, что все идет правильным путем. И есть все 
основания думать, что все будет только лучше. Но 
здравоохранение — такая вещь, где всегда есть над 
чем работать. Сейчас стоит задача кардинально 
улучшить работу амбулаторной сети; мы работаем 
над созданием всеобщей информатизации здраво-
охранения, в том числе включением стационаров в 
общее информационное пространство. Необходи-
мо продолжить развивать онкологическую службу 
(онкология как наиболее значимая причина смерт-
ности населения находится под пристальным вни-
манием мэра). Кроме того, требуется дальнейшая 
централизация интеллектуальных и материальных 
ресурсов в отдельных учреждениях. И, конечно, 
остается проблема образования врачей, которая 
досталась нам в наследство после 90-х годов про-
шлого века, когда масса людей ушла из медицины. 
Сейчас создаются медицинские классы; ведется 
работа, чтобы как можно больше москвичей по-
ступало в медвузы и оставалось работать здесь, 
в Москве.

А вообще, в силу служебной необходимости 
я много езжу по миру и, бывая в различных столи-
цах и крупных городах, могу твердо сказать: все 
действия, которые предпринимаются в Москве, 
соответствуют трендам развития ведущих столиц 
мира других стран. Это и создание пешеходных зон, 
и удобных парков, и велосипедных дорожек. Кому-
то, возможно, меры по обустройству парковочного 
пространства в столице покажутся суровыми, но 
другого выхода нет: все столицы мира сталкиваются 
с трудностями в движении транспорта и решают 
их таким путем. В общем, все, что делает сегодня 
Сергей Собянин, не отличается от того, что делают 
в мире. Но у него больше решительности, да и усло-
вия у нас более сложные. А еще мне импонируют 
его спокойствие, выдержка и уверенность в себе.

Арина ПЕТРОВА.

УРОВЕНЬ 
СТОЛИЧНОЙ 
МЕДИЦИНЫ 

— ПРОСТО 
МИРОВОЙ

Член-корреспондент РАН 
Игорь Хатьков: «Сегодня 

у нас есть все оборудование 
для выполнения самых 

сложных операций»
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Такой Никольская 
запомнится 
болельщикам  
по всему миру. 
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По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью в 
Москве 12…14°, днем 22…24°. Переменная 
облачность; ночью без осадков; днем 
местами небольшой кратковременный 
дождь, ветер северо-западный, 5–10 
м/с.

Восход Солнца — 4.45, заход Солн-
ца — 20.23, долгота дня — 15.38.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

дАТСКий УгоЛоК
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 

альпинизма.
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 

офтальмологии.
1943 г. — Муссолини арестован и 

помещен в заключение на Сардинии.

1983 г. —  в Гватемале совершен 
военный переворот.

2008 г. — открытие XXIX Олимпий-
ских игр в Пекине.

2008 г. — начало активных боевых 
действий в Южной Осетии.

дНи РоЖдЕНиЯ
Виктор Авилов (1953–2004), актер 

театра и кино («Господин оформитель», 
«Узник замка Иф»)

Юлий Гусман (1943), режиссер, 
основатель и худрук премии «Ника»

Владимир Легойда (1973), предсе-
датель Синодального информационного 
отдела Русской православной церкви

Нина Меньшикова (1928–2007), ак-
триса театра и кино, народная артистка 
СССР

Светлана Савицкая (1948), космо-
навт, единственная женщина — дважды 
Герой Советского Союза

Алексей Симонов (1939), киноре-
жиссер, писатель, правозащитник

Дастин Хоффман (1937), актер, про-
дюсер, обладатель двух «Оскаров»

СпоРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ЦИФРЫ

— Как ты относишься к садо-мазо?
— Ну… можно попробовать…
— Ну, собирайся, поедем в сад, де-
ревья известкой мазать будем!

— Доктор, понимаете, у меня пробле-
ма: я много говорю, но меня никто не 
слышит, все думают, что я молчу… Вот 
недавно совсем случай был: на свадь-
бе у друга я встал, поздравил жениха, 

невесту, их родителей, выпил водки и 
сел. Друг потом подошел ко мне и ска-
зал: «Ты, мол, совсем обнаглел, встал, 
помолчал, выжрал водки и сел, так и не 
сказав ни слова». Вот, доктор…
Доктор медленно поднимает голову:
Ну и долго мы еще молчать будем?..

— У в ас явно з авышенна я 
самооценка.

— Вы так говорите, как будто я вино-
ват в том, что я лучше вас.

— Какое у тебя хобби?
— Еда.
— Готовишь?
— Ем.

— Ах, как кружится голова! Оказы-
вается, можно быть пьяной и без 
вина!
— Еще водочки, мадам?..
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В эту субботу, 11 августа, мы посетим 
Зарайск и Озеры, которые отмечают День 
города.

В Зарайске пройдут спортивные соревнова-
ния по пляжному волейболу, стритболу, футболу 
и даже хоккею. Выставка народных промыслов 
и ремесел, познавательные мастер-классы, 
театрализованная экскурсия, квест и, конечно, 
праздничный концерт порадуют всех жителей 
и гостей города.

В Озерах в этот день также подготовлена 
обширная программа. Все гости смогут найти 
занятие по душе. В Летнем саду Дворца культуры 
будут организованы конкурсы и игры для детей, 
цикл мероприятий от библиотек, флешмоб и 
фестиваль красок. Для любителей спорта в го-
родском округе пройдут соревнования по легкой 
атлетике и мини-футболу. Также гости праздника 
смогут посетить шоу мыльных пузырей, концерт, 

игровые площадки.
От «МК» в 15.30 в Озерах (площадь перед 

ДК) и в 19.00 в Зарайске (площадь перед ЦД 
«Победа») выступят артисты Лена СЕМЕНОВА 
и Александр ПРОДЖЕКТ.

Оформить редакционную льготную подпи-
ску на газету «МК» жители смогут с 10.00 до 15.00 
по адресам: г. ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед 
Домом культуры, и г. ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 
28 а, перед ЦД «Победа».

пРАЗдНиК

Пятница, 3 августа
«Динамо» (Москва) — «Рубин» (Казань) — 1:1 
(1:0)
Черных, 14 (1:0). Полоз, 51 (1:1). 
Химки, «Арена Химки», 5841 зритель. 
Суббота, 4 августа
«Урал» (Екатеринбург) — «Краснодар» — 1:2 
(1:0)
Бикфалви, 6 (1:0). Классон, 48 (1:1). Мамаев, 89 
(1:2). 
«Екатеринбург Арена», 20 326 зрителей. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Арсенал» 
(Тула) — 1:0 (0:0)
Шатов, 61 (1:0). 
«Санкт-Петербург», 47 004 зрителя. 
«Локомотив» (Москва) — «Спартак» (Москва) 
— 0:0
«РЖД Арена», 22 027 зрителей. 
Воскресенье, 5 августа
«Крылья Советов» (Самара) — «Оренбург» — 
0:3 (0:3)
Козлов, 26 (0:1). Бреев, 38 (0:2). Козлов, 45+ (0:3). 
Не забил пенальти: Мияйлович (КС), 37 (вра-
тарь). «Самара Арена», 22 930 зрителей. 
ЦСКА (Москва) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— 0:1 (0:1)
Паршивлюк, 7 (0:1). 
«Арена ЦСКА», 19 084 зрителя. 
«Ахмат» (Грозный) — «Енисей» (Красноярск) 
— 1:0 (0:0)
Иванов, 60 (1:0). 
«Ахмат Арена», 14 823 зрителя. 
Понедельник, 6 августа
«Уфа» — «Анжи» (Махачкала) — 3:0 (1:0)
Игбун, 3 (1:0). Ванек, 87 (2:0). Ванек, 89 (3:0). 
«Нефтяник», 5612 зрителей. 
Положение команд:
 И В Н П М О
1. Зенит 2 2 0 0 3-0 6 
2. Ростов 2 2 0 0 2-0 6 
3. Уфа 2 1 1 0 3-0 4 
4. Рубин 2 1 1 0 3-2 4 
5. Спартак 2 1 1 0 1-0 4 
6. Оренбург 2 1 0 1 3-1 3 
7. Краснодар 2 1 0 1 3-3 3 
8. Ахмат 2 1 0 1 1-1 3 
9. Анжи 2 1 0 1 1-3 3 
10. Динамо 2 0 2 0 1- 2 
11. Локомотив 2 0 2 0 0-0 2 
12. ЦСКА 2 0 1 1 0-1 1 
13. Кр. Советов 2 0 1 1 0-3 1 
14. Арсенал 2 0 1 1 0-1 1 
15. Урал 2 0 0 2 1-3 0 
16. Енисей 2 0 0 2 0-3 0  
В 3-м туре встречаются: 
Пятница, 10 августа. «Урал» — «Динамо». 
Суббота, 11 августа. «Енисей» — ЦСКА. «Спар-
так» — «Анжи». «Ростов» — «Крылья Советов». 
Воскресенье, 12 августа. «Оренбург» — «Ло-
комотив». «Арсенал» — «Ахмат». Понедельник, 
13 августа. «Уфа» — «Краснодар». «Рубин» 
— «Зенит». 

Даша реально радовалась как ребенок. О 
чем не преминула сообщить, сойдя с пьедестала. 
Первая медаль в индивидуальном спринте, да 
еще — с кем в споре-то? С Войновой! «Это был 
вызов, — улыбалась Дарья. — Мы ведь знаем 
друг о друге буквально все! И с любой точки 
зрения, даже с моральной, есть напряжение 
в такой очной борьбе. Настин козырь — пси-
хологическая устойчивость. За долгие годы 
она изучила мои сильные и слабые стороны, 
у нас идет борьба на нервах».

Закончив второй заезд, утвердивший 
результат первого, девушки не за-
были четверть круга проехать 
взявшись за руки и поздравить 
друг друга с медалями чемпио-
ната. А Даша, светясь после по-
беды, наверное, готова была уже взять 
назад слова, сказанные в первые часы 
чемпионата, когда шла борьба за команд-
ное «золото»: 

«Трек тут довольно своеобразный 
— как «нога пойдет». Если что-то не 
так — прямо закручивает. Первая 
половина у меня не очень хорошо 
получается, потому что, к моему 
удивлению, организаторы решили 
положить здесь валик, который 
никогда не кладут. Этот валик 
ограничивает траекторию на тре-
ке, чтобы никто не сокращал. 
Из-за него уже не получалось 
«нырять», и я ехала не по при-
вычной для себя схеме. Хотя 
вторая половина получилась 
очень хорошо».

Но теперь-то уж со-
мнений не может быть: 
нога пошла туда, куда 
надо. Не зря перед чем-
пионатом спортсмены 
хвалили велотрек в Глазго: 
полотно хорошее, быстрое, можно и на рекорды 
замахиваться. Свой рекорд Шмелева и установи-
ла — первая золотая медаль в индивидуальном 
спринте теперь есть! Как сказала Даша — спа-
сибо родным и тренеру Владимиру Кирильцеву: 
«Он дает такие невероятные тактические советы! 
Я даже переспрашиваю его: уверен ли он, что я 
могу все это реализовать?..»

…Вообще велодром — одна из самых де-
мократичных спортивных площадок. Все тут 
вместе. Зрители, само собой, за бортом, а вот 
журналисты, специалисты, спортсмены — все 
в центре. Полевые игроки. И никто ни от кого не 
прячется — просто некуда. И, представьте, на 
расстоянии можно тренера издалека пальцем 
поманить: есть вопрос, мол. И он подойдет, а 
не скроется, как в иных видах спорта, где-то в 
недрах залов и коридоров, куда проход закрыт. 
Главное — конечно, не злоупотреблять, уважение 
это взаимное не терять. 

Еще — здесь каждая эмоция спортсменов 
на виду. И гимн, если надо, спеть можно прак-
тически стоя плечом к плечу с чемпионом. Мы 
— спели. А после гимна Дарья Шмелева сказала 
неожиданное. «Я вас уверяю: мне еще многому 
надо учиться. Да, я прибавила — и технически, и 
тактически. Но это процесс бесконечный. Навер-
ное, закончу выступать и все равно буду учиться, 
наблюдая за звездами по телевизору». 

Интересно так заглянула куда-то в далекое 
будущее. А в этот вечер и Даша, и Настя много 
смеялись. Улыбчивые вообще, позитивные.

Настя Войнова получила «серебро». Это 

какие-то мелькнувшие для нас сантиметры 
колеса, успевшие раньше наехать на финиш, 
определяли первого-второго. Войнова потом 
проанализирует: почему сантиметры случились, 
как допустила?

— Формой своей, в принципе, я была доволь-
на… — И тут Настя неожиданно расхохоталась, 
сквозь смех пояснив причину: — Ключевое слово 
— была! Я себя неплохо чувствую для чемпионата 
Европы. Но, конечно же, тем, что проиграла… 
я не расстроена, я — не удовлетворена. Если 
говорить честно, этот чемпионат по уровню в 
спринтерских дисциплинах послабее предыду-
щих, он поспокойнее, поэтому проигрыш как-то 
не очень вписывался в планы.

— А сколько по уму нужно восстанавли-
ваться после такого финального дня? Сколько 
процентов энергии вы сегодня потратили?

— Если честно, никогда не задумывалась 
над этим: с юниорского возраста выступаю почти 
во всех спринтерских дисциплинах, и, конечно, 
нарабатывается на тренировках то количество 
сил, которого хватает на все дни старта. Хотя про-
цесс недовосстановления все же присутствует, 

учитывая, что организм выкладывается на таких 
стартах по максимуму. Но плюс чемпионата Ев-
ропы заключается в том, что спринт проходит в 
два дня: на Кубке он укладывается в один день, 
с утра и до вечера. Поэтому сказать, что сегодня 
было стопроцентное утомление, я не могу. 

— Спринт на треке — это терпение, а 
потом взрыв. В вас чего больше?

— Все есть. Самое главное в спринте — 
хладнокровие. Терпение и взрыв — это больше 
физический аспект. Но важен — моральный. 
Если ты выходишь на высокий международ-
ный уровень, то там уже пять-восемь гонщиц 
в мире равны. И моральные аспекты важную 
роль играют. 

— Вы же в первый раз проиграли Шме-
левой на старте такого уровня?

— Нет, в прошлом году на чемпионате Ев-
ропы проиграла в 1/4, и я тогда не попала даже 
в четверку, хотя до этого три года были победы и 
медали. Но у меня был такой сезон спада. Сейчас 
я себя, конечно, лучше чувствую. 

— И как примириться с таким проигры-
шем каких-то сантиметров колеса? 

«МК» ЕДЕТ В ЗАРАЙСК И ОЗЕРЫ 
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Футбол. Российская 
премьер-лига. 2-й тур

ПОЛЕТ ШМЕЛЕВОЙ
Индивидуальный спринт принес России  
два первых места на чемпионате Европы

…И я снова забыла спросить: правда ли, что 
Шмелева только в 10 лет начала кататься на 
велосипеде, и, главное, если так не давалась 
ей эта наука, как ни бились родители с паде-

ниями, то зачем ее на трек-то привели? Надо 
все же спросить. Но на треке многократного 

олимпийского чемпиона сэра Криса Хоя в Глаз-
го были другие вопросы. Даша стала чемпионкой 

Европы в личном спринте, обыграв коллегу и под-
ругу Настю Войнову, с которой на пару завоевала 

уже «золото» Глазго в командном спринте.

— А никак, надо проанализировать и 
идти дальше. 

— Я как раз об этом: как эти «см» 
анализировать? Эти лишний вдох или 
выдох?..

— На самом деле в спринте очень много 
технических и тактических нюансов, даже 
какое-то лишнее движение велосипеда может 
аукнуться тебе спадом скорости или проигры-
шем. Незаметные миру причем. Это мелочи, 
но когда начинаешь анализировать — для нас 
они и превращаются в победные.

…И тут подошел местный журналист, ко-
торому надо было задать несколько вопросов 
обеим спортсменкам. Вопрос первый: «Как 
вы достигаете таких успехов?» Ответного 
смеха на такую незатейливую прямолиней-
ность парень не понял, как и быстро расска-
занного Шмелевой без перевода анекдота: 
«Помните, либо вы завоюете «золото», либо 
поедете в Магадан его добывать! Вот рас-
скажи так, а завтра во всех газетах будет: 
им угрожают!..»

Но любые вопросы требуют ответа. И 
Настя его дала с легким уходом в аналитику 
тренировочного процесса. «У нас немного 
отошла в сторону старая система подготовки, 
стараемся изучить опыт зарубежных спе-
циалистов. Было время, когда мы затормо-
зили, все сделали скачок, а наши спортсмены 
остались в прошлом лет на пять». 

Следующий вопрос — про условия трени-
ровок и трек в Москве. Когда коллега услышал, 
что велотрек был построен к Олимпийским 
играм в 1980 году, долго пытался понять: какой 
он? И аккуратно, как-то не особенно доверяя 
себе, спрашивал: закрытый, деревянный, а 
сколько метров? «Деревянный, закрытый, 333 
метра, а когда нам для подготовки нужно 250 
метров, мы уезжаем на сборы».

Тут нервы парня, как и лицо, вытянулись 
в струну: «Как вы это делаете? Это же тяжело 
— переходить с трека олимпийских параме-
тров на иной?..»

Чемпионки опять ответили в своей ма-
нере: «И что такого? Мы используем треки 
250 метров перед подготовкой к чемпиона-
там мира и Европы. Полезно для головы на 
самом деле».

Последняя фраза то ли убила его окон-
чательно, то ли примирила с суровой россий-
ской действительностью, приносящей такой 
медальный результат. Короче, явно не знаток 
русских женщин.

А собирающий чуть в стороне вещи глав-
ный тренер сборной России по велотреку 
Сергей Ковпанец (вот она, прелесть работы 
журналиста в поле!) решил завершить ин-
тервью таким образом: «Победившая Даша 
тактически грамотно провела все заезды — в 
полуфинале смогла одолеть очень сильную 
француженку, а потом обыграть и Настю Вой-
нову. Все заезды были выстроены правильно, 
не было допущено ни одной грубой ошибки. 
Даша набирает мастерства, становится опыт-
ным спринтером. Очень рад тому, как сегодня 
выступили обе спортсменки. Они показывали 
достойные результаты в юниорском возрасте, 
теперь продолжают одерживать победы и на 
взрослом уровне».

Рядом вдруг снова возник шотландский 
коллега. Наверное, вопрос, «как они это де-
лают», все же не давал ему покоя…

Ирина СТЕПАНЦЕВА,
Глазго.

Вратарь 
Евгений ФРОЛОВ («Оренбург»)
Был соблазн поставить прекрасно отыгравшего в 

Екатеринбурге против «Урала» и отразившего множество 
атак команды Дмитрия Парфенова голкипера «Красно-
дара» Станислава Крицюка (в итоге «быки» победили), да 
и Гилерме не раз выручал «Локо» против «Спартака». Но 
единственный, насколько знаю, вегетарианец в нашем 
футболе Фролов не только отыграл в Самаре на «ноль», 
но и отразил пенальти, а потом и добивание от игрока 
«Крыльев» Срджана Мияйловича.

Защитники
Сергей ПАРШИВЛЮК («Ростов»)
Правофланговый ростовчан не просто забил мяч в 

ворота ЦСКА (один в один с тем, что он клал армейцам 
еще в составе «Спартака»), но и вообще прекрасно про-
вел игру, принесшую победу на выезде. 

Самюэль ЖИГО («Спартак»)
Второй уже подряд классный матч выдал фран-

цузский новичок красно-белых: правда, в 1-м туре он 
и вовсе забил «Оренбургу», а во 2-м «Локомотиву» не 
смог, но главное — ворота спартаковцев, в том числе 
благодаря Жиго, вновь на замке!

Соломон КВЕРКВЕЛИЯ («Локомотив»)
Хвалить этого защитника уже стало привычным 

делом: в прошлом сезоне он тоже не раз попадал в нашу 
символическую сборную. А стабильность, как известно, 
признак мастерства.

Анри ХАГУШ («Арсенал»)
Играющий на левом фланге обороны тульского 

клуба абхазский футболист, несмотря на то что «Зенит» 
сумел забить один мяч в ворота «Арсенала», провел игру 
в Санкт-Петербурге здорово.

Полузащитники
Кристиан НОБОА («Зенит»)
Раньше казалось, что вернувшийся в Питер эква-

дорец может играть на высоком уровне только у Курбана 
Бердыева, а у других тренеров теряется. Но Сергей 
Семак сумел построить игру во многом через Нобоа, 
что и показал блестяще в этом туре.

Самба СОУ («Динамо»)
Динамовец выглядит в опорной зоне настолько 

мощно, что у болельщиков есть серьезные опасения: 
не заберут ли его более богатые клубы уже в это транс-
ферное окно?

Ондржей ВАНЕК («Уфа»)
Дубль для футболиста, вышедшего на замену, 

— экстраординарное событие! Чех из «Уфы» успел 
за несколько минут добить еще сопротивлявшихся 
соперников из «Анжи».

Олег ИВАНОВ («Ахмат»)
«Енисей» даже вдесятером (в том числе 

и благодаря вратарю Юрченко — еще один 
потенциальный претендент в сборную тура!) 
оборонялся умело, но Иванов чудо-голом 
дальним ударом принес «Ахмату» победу.

Нападающие
Андрей КОЗЛОВ («Оренбург») 
Два гола на выезде — уже гро-

мадный успех, а ведь они еще слу-
чились после длительной «засухи» 
форварда «Оренбурга».

Сильвестр ИГБУН («Уфа»)
Мы уже отмечали Ванека, но 

больший вклад в победу «Уфы» 
внес, конечно, Слай, как на-
писано у него на футболке: 
гол и голевой пас в случае 
со вторым мячом всё и 
решили…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Символическая сборная 2-го тура футбольного чемпионата России-2018/19
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САМЮЭЛЬ И СОЛОМОН — СТЕНА БЕТОННАЯ

Футбол. Лига чемпионов. 3-й квалификационный раунд. 1-й матч
8 августа, 20.00 (время московское). Салоники. ПАОК  
(Салоники, Греция) — «Спартак» (Москва, Россия)
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Во втором подъезде дома по Про-
фсоюзной улице всего 10 квартир 
— по две на этаже. Людей живет 
немного. Но поток гостей в старый 

дом не пересыхает — приходят в основном муж-
чины, и только в одну квартиру на первом этаже. 
Именно там работает бордель больше трех лет. 

— К ним приходят в основном выходцы из-
Средней Азии, а во время ЧМ было много афри-
канцев, — рассказывает жительница дома. 

Нежданным гостям здесь не рады, поэто-
му над входной дверью подъезда висит камера 
видеонаблюдения. 

— Я видела одну из тех девушек-проституток, 
— рассказывает «МК» другая свидетельница про-
исходящего. — Ей около 20 лет. Как-то смотрю  
утром в окно и вижу, как она и ее подруги дерутся 
прямо у подъезда в луже . Таскают друг друга 
за волосы, но есть ощущение, что они были под 
веществами…

Одно присутствие такого числа посторонних 
мужчин круглые сутки никого не радует. Тем более 
что буквально во дворе находится лицей. Жильцы 
дома обращались в полицию, но безрезультатно: 
говорят, квартиру курирует кто-то большой и силь-
ный на высокой должности. 

Два других борделя стали уже «достоянием» 
Академического района. Борьба с ними идет семь 
лет. В двух соседних домах на улице Вавилова раз-
местились дорогой и дешевый бордели. В дешевом 
расценки совсем уж неприличные: час — 2 тысячи 
рублей, ночь — 10 тысяч. Поэтому пользуются 
дома любви огромной популярностью у гостей из 
Средней Азии 30–40 лет. Один из жителей за 20 
минут насчитал 15 человек, заходящих в заветную 
дверь. Невольные соседи притона от потока кли-
ентов страдают: к ним стучатся в двери, в окна, в 
подъезде ломают домофоны. Происходят драки с 
местными: клиенты пристают к жильцам дома.

Полиция давно знакома с ситуацией на Вави-
лова и Профсоюзной. Возможно, даже слишком 
близко. В Сети есть видео, снятое жильцами одного 
из домов. Граждане дежурили у дверей подъез-
да, как вдруг оттуда вышел сотрудник полиции в 
форме. На вопрос, к кому же приходил страж, тот 
пробурчал «в гости» и… бросился бежать. 

Муниципальный депутат Академического 
района Левон Смирнов вместе с жителями пы-
тается добиться закрытия борделей. В июле он 
общался с руководителем ОМВД по Академиче-
скому району Алексеем Пылевым. Ему ответили, 
что ведется оперативная работа: «Задержаны 
девушки из Кении, гражданки ближнего зарубе-
жья и России». Кроме того, депутат выходил на 
одиночные пикеты. И это заметили! В социальной 
сети ему пришло предостережение: «Левон, ну что 
тебе не живется спокойно? Тебе секса не хватает? 
Так ты скажи по-людски, можно решить».

В июле оба борделя на Вавилова все-таки 
закрыли.Правда, их уже прикрывали — в 2013-м, 
и в 2014-м, и в 2017-м. Всего на месяц-два. Потом 
заведения продолжали свою работу. 

— Жители говорят, что с 28 июля клиенты 
снова приходят в один из борделей, — рассказал 
Смирнов «МК». — Во втором притоне пока тихо, 
даже окна закрыты.

«МК» сделал запрос в полицию по поводу 
притона на улице Профсоюзной. Из пресс-службы 
УВД по ЮЗАО МВД России по Москве ответили, 
что «по адресу, указанному в Вашем запросе, 
систематически организуются профилактические 
мероприятия по выявлению и пресечению фактов 
оказания услуг интимного характера за денежное 
вознаграждение. Только в первом полугодии те-
кущего года выявлено четыре таких факта. Уста-
новленные лица были привлечены к администра-
тивной ответственности, предусмотренной ст. 6.11 
КоАП РФ «Занятие проституцией». В настоящее 
время установлен владелец указанной в запро-
се квартиры, по месту постоянной регистрации 
гражданин не проживает, принимаются меры к 
установлению его местонахождения».

Аналогичная работа ведется и по другим 
адресам, ответили нам, имея в виду притоны на 
Вавилова. Жители дома на Профсоюзной полицей-
ских в своем подъезде не видели. А пока полиция 
ищет владельца «нехороших квартир», неубивае-
мые бордели продолжают работать.

Любовь КУЛЯБКО.

пРодАм ЛЮБоВЬ 
НА пЕРВом ЭТАЖЕ

«Нехорошая квартира» находится 
в этом подъезде обычного дома на 
Профсоюзной улице. 

Анастасия Войнова (слева) и Дарья 
Шмелева на пьедестале в Глазго.ap
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